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С ТРУДОВОЙ ПОБЕДОЙ!
Стрежевскому горкому КПСС 
Стрежевскому горисполкому 
Александровскому райисполкому 
Всем трудящимся Александров
ского района

Дрроги-е товарищи!
Томский обком КПСС и облисполком сердечно позд

равляют всех тружеников района с замечательной тру
довой победой — досрочным выполнением плана произ
водства травяной муки, сена и сенажа. К 15 августа 
совхозы района при активном участии коллективов 
предприятий, организаций города Стрежевого обеспечили 
поголовье скота грубыми кормами более чем по 16 
центнеров кормовых единиц на условную голову, дос
тигли наивысшей в ■ области выработки на агрегат по 
производству травяной муки — 493 тонны. Такого коли
чества кормов и в такие сроки Александровский район 
никогда раньше не заготавливал. Наиболее организован
но и с высоким качеством ведут заготовку сена и се
нажа совхоз «Александровский», коллектив Новониколь
ского отряда по производству травяного концентрата. 
Большой вклад в создание надежной кормовой базы для 
животноводства внесли, коллективы треста ^Томскнефте- 
строй, Александровской нефтегазораэведочной экспедиции, 
Александровского райпотребсоюза.

Наряду с производством' сена, сенажа, травяной муки 
в районе активно ведется заготовка веточного корма. 
Уже сейчас запас его составляет около 4 тысяч тонн.

Достигнутый, успех -— это результат самоотверженного 
труда механизаторов, рабочих совхозов и предприятий 
района, большой организаторской и политической рабо
ты партийных организаций, советских органов, хозяйст
венных руководителей, всей городской партийной орга
низации по развертыванию действенного социалистиче
ского соревнования за успешное выполнение принятых 
обязательств — заготовить на зимовку скота грубых и 
сочных кормов хорошего качества не менее 25 центне
ров кормовых единиц на условную голову. Это особенно 
важно в связи с тем, что зернофуража в текущем году 
будет меньше.

Обком КПСС и облисполком с особым удовлетворени
ем отмечают целеустремленную работу городской пар
тийной организации, всех трудящихся района по прет
ворению в жизнь призыва XXVI съезда КПСС «Живот
новодство — это ударный фронт на селе», по более пол
ному обеспечению нефтяников, геологов, строителей, 
всех тех, кто осваивает природные богатства севера на
шей области, продуктами питания за счет производства 
их на месте. Силами промышленных предприятии, стро
ительных и транспортных организаций^ г. Стрежевого 
сооружаются теплицы круглогодового действия на три 
гектара, расширяются мощности по производству яиц, 
строятся молочные комплексы и другие объекты. Кол
лективы предприятий и организаций создают крупные 
механизированные отряды по производству сена, сена
жа, травяной муки, организуют высокопроизводи
тельную круглосуточную работу, техническое обслужи
вание механизмов. Всяческого распространения^ заслу
живает их опыт организации хороших условий труда 
и быта кормозаготовителей.

Создавая надежную кормовую базу, район из года в 
год наращивает производство и закупки продуктов жи
вотноводства. В текущем году продажа государству мя
са увеличилась на 31, молока—на 9 процентов, в два раза 
возросли' поставки городу яиц.

Отмечая достигнутые успехи, обком КПСС и облис
полком надеются, что совхозы, промышленные пред
приятия и организации, не останавливаясь на достигну
том, продолжат заготовку кормов, добьются полного ис
пользования всех резервов для пополнения запасов се
на, сенажа и особенно травяной муки.

Очень важно также обеспечить дальнейшее увеличе
ние производства молока и мяса на летних зеленых 
кормах, добиваться и на исходе лета высоких надоев и 
привесов.

Вместе с тем необходимо своевременно подготовиться 
к зиме, быстрее завершить ремонт и строительство жи
вотноводческих помещений, кормоцехов, создать на фер
мах запас кормов, организованно перевести скот на зи-

НеУослабляя усилий в решении текущих задач, гор
ком КПСС, советские органы, партийные организации 
совхозов, промышленных предприятий города и района 
должны более ускоренными темпами укреплять мате
риальную базу производства продуктов сельского хозяй
ства, строить жилье и объекты соцкультбыта для ра
ботников сельского хозяйства. ____лт

Обком КПСС и облисполком выражают уверенность: 
что работники сельского хозяйства, все труженики райо
на приложат все силы, энергию и опыт для преодоле
ния трудностей текущего года, обеспечат сполна каждо^ 
хозяйство кормами, успешно , выполнят планы *  “ циа 
диетические обязательства по производству и закупкам 
сельскохозяйственной продукции, внесут достоъяь 
вклад в улучшение снабжения населения продуктам* 
питания.

Томский обком КПСС 
Томский облисполком

МАШИНИСТ АГРЕГАТА 
ПО ПРИГОТОВЛЕНИЮ
ТРАВЯНОЙ МУКИ ВАЛЕН
ТИН КОНДРАТЮК (СПРА
ВА) И ГРАНУЛЯТОРЩЙК 
ВИТАЛИЙ БОБЯК ГОТО
ВЯТ КОНЦЕНТРИРОВАН
НЫЙ КОРМ В КРУТОЛО- 
ЖЕНСКОМ ОТДЕЛЕНИИ 
КОЛХОЗА «ПЕРВОЕ МАЯ» 
ПЕРВОМАЙСКОГО РАЙО
НА. ХОРОШО ИДУТ ДЕЛА 
У ЭТИХ МЕХАНИЗАТО
РОВ, ЕЖЕДНЕВНО ОНИ 
СДАЮТ НА СКЛАД БОЛЬ
ШЕ НОРМЫ ЗЕЛЕНЫХ 
ГРАНУЛ.

Фото Е. Лисицына.

К а к  и д е т  г е р м е т и з а ц и я
Почти две недели назад 

в Уртамской райсельхаз- 
технике провели опыт 
герметизации кузова ав
томобиля ЗИЛ-133 поли
уретаном. Загруженная 
зерном машина в ходе 
испытаний прошла 500 
километров, и потери 
зерна составили всего 10 
килограммов. Достаточно 
прочной оказалась гер
метизация и при перевоз
ке силосной массы, а так
же пиломатериалов.

А дальше произошла

заминка: вышел из строя 
компрессор. До последне
го дня заместитель уп - 
равляющего райсельхоз- 
техникой А. Е. Плютов, 
отвечающий за гермети
зацию автомобилей для 
совхозов района, ничего 
не предпринимал, хотя 
знал, что во многих хо
зяйствах имеются комп
рессоры.

Больше оперативности 
и настойчивости прояви
ли руководители Соснов-

ской сельхозтехники (уп
равляющий В. Н. Коль
цов). Они пригласили ру
ководителей хозяйств 
убедиться в эффективно
сти нового способа герме
тизации кузовов авто 
мобилей, и дело пошло. 
Д 14 августа загермети
зировано 40 машин, и 
столько же в ближайшие 
дни будет сделано для 
Зырянской райсельхоз 
техники.

В. КРЮКОВ.

Д Н И  У Д А Р Н О Й  Р А Б О Т Ы
Созхоз «Инкинский» — 

единственное в Колпашев- 
ском районе хозяйство, ве
дущее заготовку кормов без 
помощи шефов. А дела у 
кормозаготовителей идут на
много лучше, чем в других 
совхозах. Здесь уже припа
сено по 13 центнеров кормо
вых единиц на условную го
лову скота при плане 23.3. 
Инкинские механизаторы за
ложили пять траншей сена
жа по 300 тонн в каждой, 
а в шестую уложено уже 
140 тонн сверхпланового 
корма. Нужно отметить, что 
хозяйство заботится не толь
ко о количестве, но и о ка
честве кормов. Сенаж гото
вится по всем требованиям 
технологии. Трава уклады
вается в траншеи только 
подвяленной, средняя про
должительность закладки —
4—5 дней.

Заготовкой сенажа зани
мается специализированное

звено во главе с А. И. Алек
сеенко.

Сено готовят три звена со 
стогометателями. В отличие 
от прошлых лет в хозяйст
ве решили обеспечить фер
мы только стоговым сеном, 
которое по качеству лучше 
прессованного. В стога сме
тано 2.100 тонн при- плаце 
2.500. Кипит работа на лу
гах. Механизаторы не счи
таются со временем, каж
дый день делают по полто
ры-две нормы. Лидирует в 
соревновании звено Б. М. 
Пушкарева, которое стогует 
по 40 тонн сена при днев
ном задании в 23 тонны. В 
последние дни ускорили 
темпы работ звенья В. Т. 
Сопыряева и Н. И. Макаро
ва. Большая заслуга в об
щем успехе принадлежит 
стогометчикам Александру 
Буторину, Владимиру Сопы- 
ряезу и Анатолию Белозер
цеву.

В хозяйстве не ждут у 
моря погоды, а изыскивают 
резервы. В районе Пурьян 
ги можно поставить еще 
тонн 200 сена. Туда и пере
базируются кормозаготови- 
тели.
■ С каждым годом совхоз 
испытывает все больше не
достатка в сырье для заго
товки кормов. Площади лу' 
гов ограничены. Нужна по
мощь мелиораторов, которые 
могли бы провести культур- 
технические работы на йло- 
щади в тысячу гектаров, но 
они освоили всего (300 гег.та 
ров и прекратили работу.

И еще одна проблема. 
Нынче подкормили 800 гек
таров лугов, трава выросла 
хорошая, а взять ее обыч
ными сенокосилками нельзя. 
Роторные же в хозяйство 
не поступают.

Н. ГОЦУЦУРА, 
наш соб. корр, 

Колпашевскнй район

с т р а д а  И о б е  д и т е  л и

а в то тр а н с п о р тн и к о в  ц е р в о й  д е к а д ы
Рассмотрев материалы по итогам областного социали

стического соревнования автоколонн, бригад и водителей, 
занятых на перевозке кормов, зерна и других сельско
хозяйственных продуктов, за первую декаду августа, 
исполнительный комитет областного Совета народных
депутатов и президиум областного совета 
признали победителями:

профсоюзов

СРЕДИ БРИГАД 
ПО ЮЖНОЙ ГРУППЕ 

РАЙОНОВ
коллектив бригады водите

лей из автоколонны № 1235
(бригадир А. А. Измайлов, 
профгрупорг А. М. Лунев), 
работающйй в колхозе им. 
X X II съезда КПСС Зырян
ского района, выполнивший 
план перевозок на 224 про
цента при коэффициенте 
выпуска автомобилей на 
линию 0,83, режиме рабоче
го дня 11,2 часа.

ПО СЕВЕРНОЙ ГРУППЕ 
РАЙОНОВ

коллектив бригады води
телей из автоколонны Ха 1976
(бригадир Н. А. Замотин, 
профгрупорг Р. С. Мусли
мов), работающий в совхозе 
«Чернышевский» Еакчар- 
ского района, выполнивший 
план перевозок на 147 про
центов при коэффициенте 
выпуска автомобилей на 
линию 0,8, режиме рабо
чего. дня 11,8 часа.

Коллективам бригад при
суждены переходящие Крас
ные знамена и денежные

премии по 200 рублей.
СРЕДИ ВОДИТЕЛЕЙ 

ПО ЮЖНОЙ ГРУППЕ 
РАЙОНОВ

Г. В. Ефгамчика, В. М. 
Лебедевича с предприятия 
Транссельхозтехника, ра
ботающих в совхозе «Юва- 
линский» Кожевниковского 
района, А. А. Измайлова, 
водителя автоколонны
X" 1235, работающего в кол
хозе имени X X II съезда 
КПСС Зырянского оайона.

ПО СЕВЕРНОЙ ГРУППЕ 
РАЙОНОВ

И. Ф. Амельникова и Г. А. 
Блинова, водителей автоко
лонны X? 1976, работающих 
в совхозе «Чебньгшевский» 
Бакчарского района.

Этим водителям присуж
дены переходящие вымпелы 
и денежные премии по 50 
рублей каждому.

Ж И В О Т Н О В О Д С Т В О - У Д А Р Н Ы Й  Ф Р О Н Т

К а ж д о й  ф е р м е — з е л е н у ю  а п т е к у
В СОВХОЗЕ «КОРНИЛОВСКИЙ» АКТИВНО ВЕДЕТ

СЯ ЗАГОТОВКА ЛЕКАРСТВЕННЫХ РАСТЕНИЙ ДЛЯ 
ЖИВОТНОВОДСТВА

Томский райком КПСС и районное управление сельского 
хозяйства довели до совхозов задания по заготовке лекарст
венных растений для дойного стада и телят. Решено на пе
риод зимовки заготовить аптечной ромашки, тысячелистни
ка, зверобоя, пижмы и других трав около 30 тонн. Три тон
ны целебных трав должны запасти в совхозе «Корниловским». 
В этом хозяйстве заготовкой луговых и лесных лекарств 
для животных руководит молодой веттехник Виктор Алек
сандрович Бондин. Он знаток полезных растении, сам свои
ми руками собрал немало лекарственных трав. Большую по
мощь хозяйству оказывают комсомольцы. Они заготовили бо
лее полутора тонн в сухом весе ромашки, тысячелистника, 
мать-и-мачехи, крапивы.

Значение лекарственных 
растений для здоровья . лю
дей хорошо известно. Более 
половины всех лекарств, 
выпускаемых фармаколо
гической промышленностью, 
содержат препараты,^ добы
тые из растений. Хороший 
эффект дают целебные тра
вы в животноводстве. Дояр
ки и телятницы знают, что 
нет лучших средств против 
желудочных расстройств и 
простудных заболеваний, 
чем отвары трав. Кора не
которых кустарников и де
ревьев, корневища, стебли 
и листья ряда луговых и 
лесных трав служат источ
ником ценных для живого 
организма веществ: витами
нов, микроэлементов, гор
монов.

К сожалению, до настоя
щего времени широкого 
распространения в общест
венном животноводстве ле
карственные ‘И витаминные 
травы не получили. Многие 
доярки и телятницы по 
'своей инициативе заготав
ливали в прошлые годы 
полезные растения. Но не 
все умеют ими правильно 
пользоваться, хранить. Да й 
масштабы таких заготовок 
невелики.

Между тем необходимость 
использования полезных 
растений в животноводстве 
не уменьшается, а, наоборот, 
увеличивается. Идет на 
убыль былое увлечение ан
тибиотиками. Оказалось, 
что они далеко не универ
сальное лекарство. С другой 
стороны, процесс индустри
ализации кормопроизводст
ва ведет к обеднению хими
ческого состава фуража. Ес
ли в естественном луговом 
или лесном' сене многие 
лекарственные растения

постоянно присутствуют в 
небольшом количестве, то 
в сенаже и сене из куль
турных трав, в силосе их 
нет. А минеральные добав
ки заменить природные ви
тамины ,и другие биологи
ческие вещества не могут.

В Корнилове и других 
селах совхоза население 
всегда запасает на зиму ле
чебные травы для личного 
скота. Причем иногда по 
10—15 килограммов сухих 
растений. Значит, они убе
ждены в их пользе.

Активным сторонником 
применения полезных рас
тений является директор 
нашего совхоза Ефим Ан
дреевич Селянинов. Вместе 
со специалистами, комите
том комсомола и сельским 
Советом было решено на 
период зимовки запасти по 
два килограмма сухих ле
карственных растений на 
голову скота.

Собирают травы в на* - 
шем Корниловском отделе
нии школьники. Вот на 
днях много аптечной ро
машки принесли восьми
классницы Света Жирова, 
Лариса ■ Михайловская,, пя
тиклассник Сергей Смагин. 
Запасают лекарственные 
растения телятницы, зоо- 

ветспециалисты, комсомоль
цы. Я сам, когда бываю на 
дойках, не возвращаюсь 
без полезных трав.

Важно собрать в лучшие 
сроки лекарственные тра
вы, но не менее важно их 
сохранить на весь период 
зимовки. У нас на. ферме 
для сушки . трав выделили 
телятник. . Его вычистили, 
побелили. Там и развесили 
пучки собранных растений. 
Телятник хорошо провет
ривается. Зимой мы будем

хранить заготовленные тра
вы в специальном помеще
нии. Его сейчас начинают 
строить,

Три тонны сухих трав — 
это для нашего хозяйства 
большой запас. Его вполне 
хватит. К сожалению, не 
все удалсеь сделать, что 
хотелось. Начали мы заго
товку трав с некоторым 
запозданием и, например, 
иван-чая не запасли.

Думается, в будущем за
готовке целебных растений 
необходимо уделить повы
шенное внимание. Пока со
бирают травы на общест
венных началах. Лучше бу
дет, если хозяйства начнут 
за них платить сборщикам. 
Ряд растений, например 
крапиву, можно заклады
вать вместе с силосом. 
Очень много микроэлемен
тов накапливает растение 
спорыш. Его тоже можно 
использовать как ценную 
добавку к кормам.

Следует подумать и о 
рациональном использова
нии естественных богатств 
растительного мира томских 
лугов и лесов. Нельзя за
бывать, что бессистемные 
массовые заготовки лекар
ственных трав могут при
нести непоправимый ущерб. 
Хорошо бы начать куль
тивировать полезные рас
тения. Это совсем несложно. 
Несколько гектаров тыся
челистника или ромашки 
могут обеспечить потребнос
ти целого района. Собрать 
семена — не проблема. А 
разводить травы могут 
школьники под руководст
вом агрономов. При этом 
природа будет сохранена, а 
каждая ферма получит 
свою лесную аптеку.

Хочу еще обратить вни
мание на такую деталь. Все 
же до сих пор многие жи
вотноводы не знают, как 
правильно собирать, хра
нить и применять лечебйые 
растения. Видимо, нужно 
организовать в масштабах 
области какие-то курсы для 
овладения основами знания 
лесной фармакологии.

В. БОНДИН,
веттехник Корниловско
го отделения совхоза 

«Корниловский».

По и  натовскому методу
Раньше всех в Зырянском 

районе приступили к убор- 
:е озимой ржи колхозы 
Сибиряк» и имени Жда- 
юва. Слаженно, организо- 
;анно, применяя бригадный 
годря.д, ведут уборочные 
1тряды этих хозяйств стра
не Хлеба этими двумя хо
зяйствами убраны уже с 
глощади в 330 гектаров.

Комплексно проводятся ра
боты. Следом за комбайна
ми идут звенья по подборке

соломы, затем пашется 
зябь. Ее поднято в этих 
двух хозяйствах уже 190. 
гектэ.ров.

Сейчас в жатву хлебов 
вступили практически все 
хозяйства района. Перед 
хлеборобами поставлена за
дача—к 25 августа^ закон
чить уборку озимой ржи. В 
настоящее время эта куль
тура убрана с площади в 
500 гектаров.

Г, ГОВОРОВ.
Зырянский район.

П Е Р В Ы Й  Х Л Е Б
■Первыми приступили к жатве в Кривошеинском рай

оне хлеборобы совхоза имени Свердлова. Несть начать 
жатву была предоставлена опытным комбайнерам М. Ф. 
Круглинскому, Л. Г. Волкову, А. Г. Епифанцеву.

А первая квитанция выписана в хлебоприемном пунк
те водителю автоколонны № 1975 В. М. Таразанову, ко
торый уже третий год помогает убирать хлеб этому сов
хозу. **. ШИЯИОБ.

Кривошеинский район.

(Hiuiiimiiiiiiimmiiiiiiinmiiiiiimmrminmnimiiiiimniiii!

Е ЩЕ свежи доски, 
которыми покрыта 
платформа новых

шестидесятитонных весов, 
недавно установленных на 
въезде на 1 Кожевниковское 
хлебоприемное, предприятие.

— Теперь мы Можем за 
один прием взвешивать ма
шину любой грузоподъем
ности, в том числе и егвто- 
поезд. Время на эту опе
рацию сократилось вдвое, — 
рассказывает главный ин
женер предприятия В. Е. ;
Щеголев. -— Готовы у нас и 
все склады, и все семь по
грузчиков. Только вот хле
ба идет пока мало. Приня
ли всего тонн четыреста.
Был бы большой хлеб!..

Большой хлеб создает в 
коллективе и большое на
пряжение, сплачивает и 
подтягивает людей. И Щего
лев тревожится, как бы 
нынче не утратить дисци
плинирующего страдного 
напряжения...

Своевременная тревога! И 
жаль, что ее не чувствуют 
те, кого это касается в 
первую . очередь, — руково
дители некоторых совхозов, 
работники, принимающие 
на токах зерно с полей.
Урожай нынешнего года 
требует к себе особо береж
ного отношения, особой за
боты о сохранности каж
дого зернышка. Что же по
лучается на деле?

Уже по дороге, от Кожев
никова в сторону Чилина, 
перед свертком на У ртам,
где идет - реконструк
ция полотна под асфальт, 
в глаза бросилист? кучи зер
на — оно высыпалось . из 
машин, буксующих и пры
гающих на объездных уха
бах... Горько видеть золоти
стое зерно под смятыми 
кустами.

С ОВХОЗ имени XX II 
съезда КПСС уже за
канчивал уборку ржи.

Косили напрямую. Весов
щица Чилийского зернотока 
Л. Ф. Смагина без промед
ления (учет она везет ак
куратно) называет первых

.....т ......

РЕЙД П Е Ч А Т И  
П О З Е Р Н О Т О К А М

И  Н А Р О Д Н О Г О  К О Н Т Р О Л Я
К О Ж Е В Н И К О В С К О Г О  Р А Й О Н А

НАЧАЛИ... С ПОТЕРЬ
лидеров жатвы —- комбай
неров Александра Веретина, 
Петра Кожухова и Анато
лия Морозова, которые на
молотили по 700—60.0 цент
неров зерна.

— Семенами нового уро
жая мы ведем сев озимых, 
— рассказывает директор 
совхоза В. А. Федосов. — 
Переходящего фонда у нас 
не было, а нынешние семе
на— «вятка» — высшей ре
продукции, которую мы за
везли в прошлом году из 
совхоза «Кожевниковский».

Всего в совхозе намоло
тили на 500 гектарах 410 
тонн ржи. Примерно 110 
тонн ушло на сев. Осталь
ное зерно лежит на пло
щадках. Заведующий зер- 
нотоком Е. А. Васильев 
встревоженно крутится око
ло сушильщика В. Г. Щер
батова, возмущается:

— Зерно греется! Надо с
ним работать. Где людей 
взять? Только в одну смену 
требуются человек двадцать, 
а у меня — ни одного... Вы 
подскажите директору,
пусть побеспокоится. Ведь 
скоро и пшеница пойдет... 
Вот горох уже везут.

Ток к приему зерна еще 
не полностью готов. На ас
фальтированную площадку 
не въедешь; асфальт про
валивается под колесами. В 
складах вроде чисто, под
метено, но в крыше тот же 
Васильев насчитал после 
дождя шестнадцать дыр — 
по количеству луж на по
лу. К тому же и ворота в 
склад не сделаны.

Это благодушие прямо- 
таки обескураживает.

ОТ совхоз «Дуб
ровский». Здесь зерно
вые выращены почти 

на десяти тысячах гектаров. 
Намечено убрать их до 15 
сентября. А еще надо снять 
кукурузу с полутора тысяч 
гектаров. Считанные дни 
остались для сева озимых, 
который, кстати, ведется се
менами из переходящего 
фонда. Не прекращает ра
боту и сенажный отряд.

„В этой сложной обста
новке качество подготовки 
к страде имеет решающее 
значение. Мы объехали вее 
пять зернокомплексов вме
сте с секретарем парткома 
,Л. К. Денком и агрономом- 
семеноводом П. II. Шевлю- 
ком. Склады вычищены, 
приведены в порядок. А 
сушилки подготовлены не 
все. Например, в Терсалгае 
(самое крупное отделение) 
они еще в стадии ремонта. 
Но везде на своих местах 
машинисты сушилок. Хотя 
дело еще не налажено и 
кое-где на токах зерно за
леживается. Однако в Ко- 
жевникове-на-Шегарке, на
пример, уже организуется и 
вторая смена для его очи
стки и переработки. Совхоз 
планирует все 2.785 тонн 
семян (и только высокого 
класса) подготовить до 1 ок
тября. Будет сделан необхо
димый запас и семян трав 
(рапса в том числе).

НО то, что предстало 
нашим глазам на зор- 
■ нотоку совхоза «Луч», 

ничего, кроме негодования,

вызвать не может. Ток не 
огорожен, если не считать 
болтающиеся кое-где об
рывки проволоки. И в раз
растающемся ворохе зерна 
безнаказанно откармли
ваются десятки свиней. По
валяются они минут пять в 
грязи, что около вороха, и 
опять погружаются в зерно. 
Пугнешь их — отбегут ле
ниво в . сторону и опять 
ползут, похрюкивая, . в во
рох. Присутствующие тут 
же машинист сушилки 
П. Ф. Глазырин и моторист 
погрузчика Валерий Кужа- 
ков уже привыкли, похоже, 
к такой картине, мирно со
существуют со свиньями, 
пожирающими совхозное 
добро.

Некому, говорят, наводить 
порядок. Директор совхоза 
тоже об этом знает, недавно 
тут был. , Но—нет рабочих. 
(И это, заметим, в то вре
мя, когда с десяток томи
чей, присланных на заго
товку кормов, близ тока из
нывали от безделья...)

Поехали мы к директору. 
Антон Адольфович Степр- 
нюк вместе с главным 
инженером Виктором
Федоровичем Брагиным
восседали в кабинете, вы
слушивая сторожа, который 
жаловался, что кто-то нагло 
ворует бензин... Ко всему 
прочему перед директором 
на столе лежала докладная 
главного агронома В. Г. По- 
чуева,. который уведомлял, 
что 10 августа ; зерно- 
фабрика не была пущена в 
работу, Потому что «маши
нист С. Ф; Клименко прогу
лял из-за пьянки». Б ре

зультате на целый день 
были сорваны посевные ра
боты в поле (здесь тоже 
сеют семенами нового уро
жая). Простояла не только 
«зернофабрика», но и се
яльщики, трактористы, шо
феры. И Почуев предложил 
простой этих " людей опла
тить за счет Клименко.

Нет слов, безобразия во
пиющие! Поражает также и 
полная беспомощность
главных специалистов сов
хоза во главе с директором. 
Не вышел машинист на ра
боту, и смотрят: что из
этого получится? Потерян 
день — и ничего, мол, 
страшного. Бензин воруют... 
Но ведь нельзя же сторожа 
вооружать. Свиньи жрут на 
току зерно? Так мы же, го
ворит директор, сделали 
там загородку, куда их за
гоняем...

Вернулись вместе на ток. 
Любопытная встреча на до-, 
роге. Заведующая клубом 
Людмила Смелова _ спокой
ненько гнала своих насы
тившихся зерном свиней до
мой. Пробуем ее усовестить. 
Спрашиваем, почему - же 
она не следит за ними, не 
держит их дома.

— А чем же я их дома 
кормить буду?

Мы уехали вечером . с 
«зернофабрики», предоставив 
возможность директору и 
главному инженеру совхоза 
самим погоняться за сви
ньями...

Но не только бродячий 
скот уничтожает урожай. 
На этом же току, на от
крытой площадке уже сго
рело, по самым скромным 
подсчетам, около 20 тонн 
ржи. Только сунешь руку в 
ворох, как ее сразу обдает 
влажным жаром. А ведь 
сколько .труда вложили ме
ханизаторы в этот хлеб! 
Пахали, сеяли, убирали... И 
зачем? Чтоб стравить те
перь это зерно свиньям, 
сгноить на току?

О всех совхозах, где 
мы были, часто воз
никали споры вокруг 

одного и того же — ас

фальтированных площадок 
под зерно. Делали их наня
тые КожеЬниковским ДРСУ 
калымщики. Темпы были 
сногсшибательные: день,
другой — и площадка в 
две тысячи квадратных 
метров готова: Калымщики
гнали «деньгу», пользуясь 
тем, что площадки этим хо
зяйствам нужны позарез. И 
на качество все закрыли 
глаза. А когда открыли — 
пришло время совхозам 
раскошеливаться, то заоха
ли: асфальт крошится и 
расползается даже под но г 
гами. Официальной комис
сии по приему этих пло
щадок не было, но посколь
ку эксплуатировать их (за 
редчайшим исключением) 
нельзя, то управляющий 
Кожевниковским отделени
ем Госбанка В. И. Стрелков 
в письме руководству рай
она заявил, что оплачивать 
такую халтуру противо
законно. И совхозы име
ни X X I съезда КПСС, 
«Авангард», имени XX II 
съезда КПСС, 1 «Малинов
ский», «Еловский», «Вос
ход» и другие не спешат 
расплачиваться. А калым
щики нажимают. Да и 
зерно с полей ид'ет...

Бесконтрольность за рабо
той калымщиков со сторо
ны подрядчика — ДРСУ 
управления Томскавтодор и 
его начальника В. Г. Окке- 
ля поставила совхозы в 
двусмысленное положение. 
Платить «бешеные деньги» 
за явный брак они не хо
тят и в то же время вы
нуждены вводить эти 
площадки в эксплуатацию— 
без испытания их, без при
емки . и т. д. Думается, что 
за эту «предприимчивость», 
сыгравшую на руку рва
чам, руководители ДРСУ 
должны нести полную от
ветственность.

Н. ДОРОФЕЕВ, 
председатель Кожевни
ковского районного ко
митета народного кон

троля;
А. СОЛОВЬЕВ, 

наш спец. корр.
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В о б к о м е  КПСС
Бюро обкома КПСС приняло постанов

ление «Об устранении недостатков в тор
говле в области»

Бюро обкома КПСС отме
тило, что работники тор
говли и общественного пи
тания честно и добросовест
но исполняют свои обязан
ности. Вместе с тем в ряде 
магазинов обнаружены серь
езные недостатки и злоупот
ребления при продаже про
мышленных и продовольст
венных товаров. Вскрыты 
факты припрятывания де
фицитных товаров с целью 
самоснабжения, реализации 
их узкому кругу лиц.

Такое положение свиде
тельствует о том, что руко
водители управления тор
говли, Томсклесурса, обл
потребсоюза не предприня
ли должных , действий по 
решительному наведению 
строгого порядка в распре
делении и продаже дефи
цитных товаров, неукосни
тельному соблюдению пра
вил торговли в каждом ма
газине.

Не проявляют должной 
настойчивости в пресечении 
хищений, злоупотреблений 
в торговле отдельные ра
ботники органов внутренних 
дел, прокуратуры. Слабо ор
ганизуют и осуществляют 
рабочий контроль за дея
тельностью предприятий 
торговли и общественного 
питания облсовпроф, обко
мы профсоюзов.

Томский горком КПСС и 
горисполком, райкомы
КПСС и райисполкомы, пер
вичные парторганизации 
торговли не уделяют достат 
точного внимания укрепле
нию и воспитанию кадров 
торговых организаций, ми
рятся с фактами перемеще
ния на материально-ответ
ственные должности лиц, 
скомпрометировавших се
бя, уличенных в злоупот
реблениях.

Бюро обкома КПСС обяза
ло горкомы, райкомы пар
тии, облисполком, райгорис- 
полкомы совместно с орга
нами народного контроля, 
прокуратуры, внутренних 
дел, рабочего контроля 
профсоюзов и «Комсомоль
ским прожектором» повсе
местно провести тщательные, 
проверки соблюдения пра
вил торговли при продаже 
товаров повышенного спро
са и предпринять энергич
ные меры по наведению в 
этом деле порядка, а лиц, 
уличенных в нарушениях и 
злоупотреблениях, привлечь 
к строгой ответственности.

Результаты проверок об
судить в горкомах, райко
мах партии, на собраниях в 
первичных парторганизаци
ях, в коллективах предпри
ятий торговли, общественно
го питания, дать принципи
альную, взыскательную

оценку работникам, допус
тившим нарушения пра
вил торговли, а также лич
ную нечестность, нескром
ность. Вместе с тем всемер
но повышать общественный 
престиж труда работников 
торговли и общественного 
питания, воспитывать их в 
духе честного отношения к 
порученному делу.

Органам прокуратуры,
внутренних дел поручено 
анализировать - положение 
дел с соблюдением законно
сти в торговых организаци
ях, настойчиво искоренять 
причины и условия, способ
ствующие совершению ра
ботниками торговли право
нарушений, решительно пре
секать и предупреждать 
факты спекуляции.

За бесконтрольность, не
требовательность к кадрам 
торговых работников, допу
скающих злоупотребления и 
нарушения при продаже 
дефицитных товаров, на
чальнику областного управ
ления торговли члену 
КПСС тов. Чумаку А. Ф., на
чальнику Томсклесурса чле
ну КПСС тов. Гришаеву 
Ю.А. бюро обкома партии 
объявило по выговору, за
меститель 'председателя обл
потребсоюза член КПСС 
тов. Демченко А. А. предуп
реждена.

Бюро обкома потребовало 
от руководителей торговли 
и общественного питания 
принять меры к лицам, на
рушающим правила торгов
ли, скомпрометировавшим 
себя.

Б О Е В И Т О С Т Ь  П Е Р В И Ч Н О Й

НЕ ТА ПАЛИТРА..,
По отзывам можно было 

судить, что газета «Нефтя
ник» управления магист
ральных нефтепроводов
Центральной Сибири и . со
держательна, и оформлена 
не как-нибудь. Создалось 
впечатление, что требовате
лен к редколлегии партий
ный комитет, газетные де
ла — под его постоянным 
контролем. Просим замести
теля секретаря партбюро 
В. Н. Молодцову поделиться 
опытом по руководству стен
ной печатью. И оказалось, 
что опыта нет. Согласование 
с секретарем уже подготов
ленных заметок, которые 
будут поставлены в номер,— 
единственное, что свидетель
ствовало о контроле пар
тийного бюро за газетой.

Это косвенно подтвер^Л,. 
В. С. Доронин, секретарь 
партбюро УМЙЦС. Виктор 
Сергеевич оказался челове
ком очень занятым, и гово
рить с ним пришлось по 
телефону.

— Постановление обкома 
по манометровому заводу ? 
Нет. еще не рассматривали...

— Мне стенгазета нра
вится тем, что люди читают 
се, обсуждают (?).

— Конечно, партком по
могает! Прежде всего, ват
маном. Организуем редкол
легию, рецензируем номе
ра...

Разве только так должен по
могать партийный комитет 
своему печатному органу, та
кой опыт накапливать? На 
Всесоюзном семинаре-совеща
нии идеологических работни
ков отмечалось, что многое в 
повышении действенности пе
чатного органа зависит от 
умения партийных комитетов 
правильно использовать его 
потенциал. Вот как зто дела
ет, хкажем, партком Томского 
электролампового завода. При 
обсуждении постановления об
кома КПСС «Об опыте работы 
парткома Томского манометро
вого завода по руководству 
стенной печатью» были наме
чены конкретные задачи для 
стенгазетчиков: бороться за
повышение производительнос
ти труда, жесткий режим эко
номии, распространять передо
вой опыт. Не все редколлегии 
«продуктивны», и партком 
принципиально указал им на 
недостатки. Для редакторов 
стенгазет составлена памятна, 
регулярно проводятся семи
нары. Редактора заводской 
мно~отиражки С. И. Безгодова 
на предприятии ввели в сос
тав парткома. Предметная, 
действенная забота коммуни
стов о печати, оправдывает се
бя. Стенгазеты становятся де
ловитее, критичнее, несут в 
коллективы партийное слово.

Е будем спешить с 
выводами по поводу 
«Нефтяника». Вполне 

возможно, что редколлегия 
сильна и самостоятельна 
здесь настолько, что не нуж
дается в каждодневной по
мощи и контроле партбюро. 
Тем более курирует ее за
меститель секретаря по иде

ологической работе. Да и ус
пех все-таки в городском 
конкурсе... Посмотрим, что 
же, по выражению В. С. 
Доронина, «люди читают и 
обсуждают».

Мартовский номер «Неф- 
тяника» разукрашен, без 
иронии говоря, на славу. 
Четвертую; часть листа (по 
высоте) заняло заглавие. От
крывается и заканчивается 
газета громоздкими рисо
ванными заставками. Разно
цветные вклейки, рисунки. 
Оформление впечатляет, че
го не скажешь о содержа
нии. Три четверти площади 
газеты заняли юмор и ин
формация (с тринадцатью 
бессюжетными фотография
ми) о лыжных соревновани
ях. На первом плане —не
большая зарисовка, потом 

—  почему не впереди? — 
.-репортаж под заголовком 
«В день открытия съезда», 
далее заметки о техничес
ком сотрудничестве и вновь 
о спорте.

Красивыми и малосодер
жательными оказались и 
другие номера «Нефтяника». 
За" весь год в стенгазете не 
нашлось места для острой 
критической заметки о про
изводственных делах, тол
ковой статьи за подписью 
руководителя или рабочего. 
Приоритет отдан корреспон
денциям развлекательного 
характера. Деловые коррес
понденции настолько «вы
сушены»... — «читают и об
суждают» явно не их. В 
таких публикациях изоби
луют дежурные фразы: 
«должны добиться», «неоо- 
ходимо активизировать», «с 
полной уверенностью».

Не беремся оспаривать 
критерии жюри городского 
конкурса. Но, видимо, оыли 
там газеты содержательнее. 
Q сегодняшнем «Нефтяни
ке» много доброго не ска
жешь. Партбюро впору не 
обобщать опыт, а, скорее, 
перенимать.

Вспоминается недавний _Pa3j  
говор с. секретарем партийной 
организации цеха N, 2 Том
ского манометрового завода 
А. М. Савченко. «Как же ком
мунистам не контролировать 
свой печатный орган?» —уди
вился он. На заседании парт
бюро представляются рабочие 
планы номеров «Прибориста»,
коммунисты подсказывают
редколлегии темы, варианты 
оформления, заинтересованно 
обсуждают критические вы
ступления. Не опеная по ме
лочам, здесь помогают редкол
легии добиваться действеннос
ти.

Довелось, увидеть апрельский 
номер «Прибориста». Он неве
лик, компактен. Строгое, чет
кое оформление. Красочной 
палитрой редколлегия не зло
употребляет. Зато показателен 
подбор заметок: о подготовке
к субботнику, о соревновании, 
о ходе реконструкции, полит
учебе. Есть рубрика «Нам от-

I
вечают». Выпускается газета 
дважды в месяц. Редколлегия 
готовит спецвыпуски. Позави
дуешь увлеченности, с какой 
А. М. Савченко говорил обо 
всем этом. «Приборист» дейст
вительно и организатор, и по
мощник.

О т ч е г о  же развилась 
легкость подхода ( к 
темам в «Нефтянике»? 

Факты говорят, что прежде 
всего от бесконтрольности со 
стороны партбюро УМНЦС. 
Тут уж отделу пропаганды и 
агитации Кировского рай
кома партии не упускать 
бы «конкретное и действен
ное руководство» стенной 
печатью, на что указы
вается в постановлении об
кома. Заведующая отделом 
Т. Б. Андросова рассказала 
о„работе по его выполне
нию, показала акты прове
рок стенной печати на пред
приятиях и в организациях, 
сообщила, что в райкоме 
ежемесячно учат стенгазет- 
чиков. А каково качество 
этой работы? Выводов по 
результатам проверок, как 
правило, не делается. Недо
статки в работе стенной пе
чати повторяются ежегодно.

— В конце января редкол
легию пригласили в райком. 
Приходим с рулонами газет, 
а там другое мероприятие. 
Никто нам ничего цр объ
яснил, не извинился. Так и 
ушли, — редактор «Нефтя
ника» В. А. Сорокина улыб
нулась, вспомнив о курье
зе. —- За полгода больше не 
звонили ни разу. А без до
брого совета и поддержки 
партийного комитета очень 
трудно.

О какой же учебе говорит 
Тамара Брониславовна? За
нятия (те, на которых ак
тивисты должны учиться 
делать хорошую газету) 
обычно так и остаются в 
планах.

Бюро обкома КПСС пред
ложило партийным комите
там усилить внимание к 
стенной печати и всей сис
теме имеющихся в коллек
тивах средств массовой ин
формации и пропаганды. В 
партбюро УМНЦС усвоили 
это так:

— Попросили как-то сек
ретаря партбюро подгото
вить статью. Принес, изви
ните за выражение, «фи
тюльку», совсем пустой ма
териал. Мы его не помести
ли. Секретарь и не поинте
ресовался, почему. На бюро 
нас не приглашают. Напи
ши тут на партийные те
мы...

Не писать, так рисовать. 
Логику редколлегии понять 
несложно. А вот та ли л о 
т ка  у партбюро, разобрать
ся следовало бы районному 
партийному комитету.

Н. ЧУКОВ.

К АЖЕТСЯ, реки Обско
го бассейна ставят 
своеобразный, рекорд. 

Двести сантиметров ниже 
ординара — так уровень 
речных вод не падал нико
гда. Обмеление фарватеров 
продолжается, и навряд ли 
что-то изменится до конца 
навигации.

Этот чисто природный 
фактор во многом объясня
ет трудности нынешней на
вигации. Уже сейчас круп
нотоннажные баржи ходят 
с недогрузом — иначе дви
жение флота станет вообще 
невозможным. Учитывая 
далеко не радостные пер
спективы оставшихся двух 
месяцев, можно сделать 
один вывод: те ведомства и 
организации, что рассчиты
вают поправить положение 
с завозом грузов в сентябре 
и октябре, делают невер
ные ставки. Через месяц на 
реках области может сло
житься критическая ситуа
ция. Вот почему основная 
тяжесть остающихся объе
мов грузоперевозок должна 
лечь на ближайшие недели 
и дни, вот почему каждый 
из этих дней должен быть 
отмечен максимальной ин
тенсивностью труда всех 
участников транспортного 
процесса.

К этому выводу нас при
водят, в частности, итоги 
июля.

Впервые не справилось со 
своими заданиями крупней
шее предприятие, возглав
ляющее транспортный по
ток, -— Томский речной 
порт. Всего на 88,7 процента 
выполнена программа от
правки грузов; на 94,2 — 
обработки. Одна из причин, 
как уже сказано, — гидро
логическая обстановка. Не 
менее важны и факторы 
субъективного порядка, те, 
что принято называть орга
низационными. 147 тысяч 
тоннаже-суток составил пе- 
репростой судов только в 
июле, и 142 тысячи из это

го числа потеряно на при
чалах клиентуры. Да, в ис
пользовании флота — 
главные резервы интенси
фикации отрасли.

О том, что томские реч
ники могут работать по-на-

том, как достигаются эти 
показатели, мало кто знает: 
в порту по-прежнему очень 
блабо поставлена пропаган
да передового опыта. А 
ведь это неотъемлемый 
элемент процесса социали-

превышать 100. Пример 
формализма? Да.

Анализ транспортного
процесса показывает: отно
шение к концевым опера
циям (то есть погрузка и 
разгрузка) у большинства
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стоящему ударно, говорит 
множество примеров. В том 
же июле, когда угроза сры
ва задания проявилась во 
всей полноте, порт мобили
зовал все силы — и поста
вил рекорд, добившись не
бывалого за всю историю 
показателя: один миллион
тонн грузов отправлен в 
течение третьей декады. К 
сожалению, этот рывок не 
спас предприятие от прова
ла, но возможности коллек
тива продемонстрировал.

Отлично трудится на при
чалах порта бригада доке
ров Валентина Федоровича 
Рашникова, в портовой ак
ватории — коллектив зем
снаряда ПЧС-5 (капитан- 
механик В. В. Ищенко), на 
речных трассах — эки
паж теплохода РТ-18 (капи-

стического соревнования. 
Последний вывод можно 
распространить на боль
шинство подразделений-
смежников, участвующих в 
завозе грузов на север. По- 
прежнему социалистическое 
соревнование в потоке ох
ватывает лишь верхние 
уровни, не проникая вглубь, 
не вовлекая в активную 
творческую деятельность 
широкие трудящиеся массы. 
Исправить такое положение 
— значит ввести в дейст
вие еще один важнейший 
резерв роста эффективности 
производства. Эта задача 
должна лечь на плечи пар
тийных и профсоюзных ор
ганизаций.

Крайне неудачно сработали 
в июле: станция Томск-гру- 
зовая, УПТК треста Томск-

тан Г. В. Кирьянов). Эти - газстрой. Томское управле-
люди дооиваются высоких 
(причем стабильно высо
ких) показателей, и на их 
примерах нужно учить и 
воспитывать другие кол
лективы. К сожалению, о

ние Госкомнефтепродукта 
РСФСР вновь отчиталось пе
ред рабочей комиссией о 
выполнении плана постав
ки грузов в номенклатуре 
на... 107 процентов, хотя
этот показатель не может

ставила ПМК-90 домострои
тельного комбината: с 28
июля по 11 августа баржа 
с грузами для этого пред
приятия ждала разгрузки 
на стрежевских причалах, 
но у представителей ПМК 
все «руки не доходили».

Для того, чтобы решить 
задачи, стоящие сегодня пе
ред смежниками, крайне 
важно усилить прежде все
го инженерную подготовку 
производства, укрепить се
тевое планирование. Нет, 
наверное, большого секрета 
в том, что пока это звено — 
самое слабое в работе пото
ка. Необходимо также стро
го ежедневное подведение 
итогов ' производственной 
деятельности и итогов со
ревнования за каждые сут
ки.

. Нынешняя обстановка
требует обостренного чувст
ва ответственности всех без 
исключения участников
комплекса. Этого требуют 
решения обкома партии, 
этого требует само время.

В. БУСЛАЕВ. ‘
* * *

В Томском речном порту состоялось собрание партий
но-хозяйственного актива предприятий-смежников, уча
ствующих в транспортном конвейере по завозу грузов на 
север. На собрании были названы коллективы — 
победители социалистического соревнования в июле. 
Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета народ
ных депутатов, президиум облсовпрофа и бюро обкома 
ВЛКСМ постановили: присудить первое место и вручить 
переходящее Красное знамя и денежную премию кол
лективу БПТОиК объединения Томскнефть. Эта органи
зация выполнила план по реализации продукции на 
102,2 процента, обеспечила своевременную обработку су
дов и автомобилей, сократила норму обработки вагонов 
на 8 процентов.

Второе место присуждено коллективу автоколонны 
№ 1975, выполнившему государственный план перевозки 
грузов в тонно-километрах на 113,5 процента. Автоко
лонне вручейы переходящий красный вымпел и денеж
ная премия.

В работе собрания приняли участие заведующий отде
лом обкома КПСС Н. И. Воронков, заместитель предсе
дателя облисполкома Д. А. Фролова, секретарь облсов
профа А. И. Реннит. С докладом выступила заведующая 
отделом обкома КПСС Н. А. Козловская, Открыл сове
щание и выступил g заключительным словом секретарь 
обкома КПСС А. И. Бортников.

ведомств, завязанных в по
токе, крайне безответствен
но. Нередко баржи ожида
ют выгрузки по нескольку 
суток. Рекорд, кажется, по-

В подготовке к отправке 
автомобилей в хозяйства 
области на уборку урожая 
большое участие приняли 
ремонтные рабочие авто
транспортных предприятий. 
Среди них — медник-паяль- 
щик автоколонны № 1974 - 
Николай Николаевич Шер- 
шев. 20 лет работает он в 
мастерских этого предприя

тия, где создан оборотный 
ремонтный фонд. Сейчас не 
нз'жно шоферам в горячую 
пору уборки ждать, пока 
привезут запасную часть 
взамен пришедшей в негод
ность. , Они заготовлены 
впрок.

Работает Николай Нико
лаевич всегда на «отлично».

Фото Б. Некрасова.

Смотр техники
Он был заочным, и про- 

вела его на своих страни
цах газета Томского райо
на «Правда Ильича» нака
нуне жатвы. В основном 
степень готовности в рай
оне зерновых комбайнов, 
тракторов, жаток ' высо
кая, но еще недостаточно... 
отремонтировано грузовых 
автомобилей, а в ОПХ 
им. Б. Н. Сидоренко отста
ют с подготовкой зерноочи
стительных комплексов.
Оставляет желать' лучшего 
степень подготовки силосо
уборочных комбайнов, а 
ведь нынче все работы осо
бенно сжаты по времени, 
должны проходить в' ком
плексе. Заочный смотр 
техники, проведенный газе
той, наглядно показал, ко
му необходимо подтянуться 
в кратчайший срок, а кто 
во всеоружии встретил стра
ду.

Почему отстает 
коллектив

Конфликтная ситуация, сло
жившаяся на Вознесенской 
ферме колхоза «Маяк» Перво
майского района, привела «к 
тому, что здесь катастрофиче
ски снизились надои молока 
и ферма, которая совсем не
давно занимала в хозяйстве 
одно из первых мест, оказа
лась на последнем. Вместо 
того, чтобы обсудить с живот
новодами создавшееся положе
ние, руководство колхоза 
пустило дело на самотек, и 
конфликт на ферме долго был 
неуправляем. Отношения меж
ду людьми стали неприязнен
ными. Сейчас откровенный 
разговор состоялся, но, как

справедливо замечает газета

«ЗАВЕТЫ ИЛЬИЧА», поместив
шая статью «Пока разговоры 
разговаривают», от такого 
невнимания руководителей к 
моральному климату в коллек
тиве пострадали и производ
ство, и взаимоотношения меж
ду людьми — основа стабиль
ной работы.

Слово к землякам
Зырянская районная газе

та «Сельская правда» напе
чатала обращение участни
ков совещания механизато
ров ко всем земледельцам 
района. Призывая своих то
варищей по труду развер
нуть социалистическое. со
ревнование за успешное и 
качественное проведение 
осеннего комплекса поле
вых работ первого года пя
тилетки, механизаторы пи
шут: «Каждому из нас ну
жно- проявить, мужество., в 
борьбе за хлеб. Какая :бы‘ 

.ни была капризная погода; 
мы должны быть всегда в 
поле. Выдался погожий час 
— обмолачивать хлеб, в 
дождь — обслуживать тех
нику, проверять ее готов
ность к тому, чтобы она 
выдержала повышенные 
нагрузки». Механизаторы 
ставят задачу: убирать еже
дневно не менее 8—10 гек
таров хлебов на один ком
байн.

«Профсоюзы: 
радиус действия»
Под такой рубрикой шегар- 

ская районная газета «ПУТЬ 
К КОММУНИЗМУ» сооб
щает о работе профсоюзных 
комитетов, ' активистов. В 
очередном выпуске — два 
выступления. П редседатель 
профкома колхоза «Рассвет»
Т. Марачковская подробно 
рассказывает об условиях со
циалистического соревнова-" 

(; ния нЬ период уборки уро
жая, принципах определения 
и поощрения победителей в 
хозяйстве. Председатель ме
стного комитета районной 
больницы В. Борин пишет о 
том, как организует досуг 
медиков комиссия по куль
турно-массовой работе.

В преддверии 
праздника

Каждый день поступают 
от лесозаготовительных
коллективов Тегульдетского 
района вести о досрочном 
завершении заданий, рапор
ты о выполнении социали
стических обязательств в 
честь Дня работника леса. 
Районная газета «Комму
нист Севера» сообщает об 
успехах тепловозных
бригад Тегульдетской УЖД. 
В числе, лучших — брига
ды В. Румежака и А. Яр- 
лыкова. Они уже выполни
ли свои обязательства, взя
тые в честь праздника.

Всегда в пути
- Среди благодарностей,
хранимых агитбригадой

- «Рябинка»,' есть обыкновен-. 
ный листок бумаги, выр
ванный из ученической тет
ради. На нем — добрые 
слова за выступление на 
АВМ в бригаде В. Е. Чу- 
пурова. Это лишь один 
факт из биографии творче
ского коллектива, который 
создан в Каргаске шесть 
лет назад. «Рябинка» — 
всегда в пути. Ее тепло 
встречают на буровой, на 
вахте лесников, летней дой
ке, в сельском клубе. Рас
сказ об агитбригаде с та
ким поэтическим названи
ем поместила газета «Се
верная правда».

Природа и мы
Жаркое лето высушило ста

рицы рек, маленькие озерца. 
В них гибнут мальки про
мысловых рыб. Чтобы спасти 
их, ребята из Белоярской 
средней школы вместе с учи
телем А. П. Домниным и 
рыбоинспектором Н. А. Власо
вым не раз «отправлялись к 
водоемам поймы Кети. Каж
дый раз они отлавливали и 
выпускали в Кеть тысячи 
мальков карася, ельца, чеба  ̂
ка, щуки. Об одной такой 
операции «Живое Серебро» 
рассказывает репортаж в 
верхнекетской газете «ЗАРЯ 
СЕВЕРА».

Снова призовое место
Команда юных лесоводов 

Тимирязевской средней шко
лы неоднократно занимала 
призовые места на всерос
сийских и всесоюзных кон
курсах. Нынешним летом — 
снова победа. На Всероссий
ском конкурсе юных лесо
водов команда этой школы 
в составе Е. Сартакова, А. 
Альмухаметова и А. Федо
рова заняла третье место.

А. ГРИГОРЬЕВА.
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И еще одна причина. Хо-

л ю б л е н  в  с в о е  д е л о
Уважают в колхозе «Рос

сия» молодого скотника 
Виктора Федосеенко. В Га- 
гарино он вырос, уезжал в 
город, да вернулся — сто
сковался по деревенской 
жизни, по родным лицам 
земляков. Теперь уже че
тыре года как трудится на. 
Гагаринской молочнотовар
ной ферме скотником. Доб
росовестно трудится.

Обычно приезжающие на 
ферму интересуются рабо
той доярок. И как-то отхо
дит на второй план фигура

скотника. Но насколько от
ветственны его обязанности! 
Раньше он только корма 
доставлял на ферму. Уха
живала за коровами дояр
ка. Теперь зее иначе. Вся 
работа по уходу переложена 
на плечи мужчин. Доярка 
только доит. Вот и старает
ся Виктор, чтобы живот
ные его гурта были всегда 
сыты, ухожены. А отсюда *и 
результаты. В соревновании 
скотников фермы он зани
мает второе место.

Почему пошел б скотни

ки? Во-первых, уровень ме
ханизации сделал профес
сию скотника престижной, 
современной. А во-вторых, 
с детства знаком с этой ра
ботой. Еще мальчишкой 
бегал на ферму помочь ма
тери, известной доярке. 
Тридцать лет трудится в 
животноводстве В. И. Федо
сеенко. И все эти годы она 
— передовик производства, 
наставник молодежи. На
граждена многими прави
тельственными наградами, в 
том числе орденом Трудо
вого Красного Знамени.

роший коллектив на ферме, 
дружный. Как тут не рабо
тать, как тут не быть на
строению? И когда я разго
варивала с Виктором, он 
все больше о коллективе 
рассказывал, а о себе ска
зал немного: женат, воспи
тывает двух детей.

В эти летние дни коллек
тив фермы надаивает по 
десять килограммов моло
ка от каждой коровы,- нахо
дится в числе лидеров рай
онного соревнования. И 
приятно- -отметить, что есть 
в этом немалая заслуга 
Виктора Федосеенко.

Л. СЕМЕНОВА.
Зырянский район.

К О М В И Н И РО В Я Н Н Ы Й
Использование этого  вида корма позволяет эконом ить зерноф ураж

В прошлые годы в рацио
нах свиней значительную 
долю занимали концентри
рованные корма. Но многие 
хозяйства страны успешно 
используют комбинирован
ный силос. Его применение 
позволяет снизить себестои
мость мяса, улучшить фи
зиологическое состояние, ма
точного поголовья. И самое 
главное — комбисилос дает 
возможность уменьшить-
расход концентратов.

Из-за сложных погодных 
условий в этом году ожи
дается значительный недо
бор зернофуража. Поэтому 
вопросам закладки комби
нированного силоса необхо

димо уделить особое внима
ние. В первую очередь это 
касается свиноводческих
хозяйств.

Известно, что свиньи 
охотно поедают и зеленую 
массу, и картофель, и кор
неплоды. Однако раздель
ное их использование не 
дает должного эффекта. 
Дело в том, что различные 
виды кормов не содержат 
набора необходимых для 
нормальной жизнедеятель

ности животных компонен
тов. В корнеплодах и кар
тофеле много углеводов, но 
не хватает протеина. В бо
бовых травах содержится 
значительное количество 
белка, но мало легкоусвоя
емых сахара и крахмала.

Из различных видов кор
мов можно составить пол
ноценный рацион. Такая 
смесь резко повышает эф
фективность использования 
фуража.

Комбинированный силос 
нужно производить из кор
мов, богатых белком, угле
водами, витаминами. Конеч
но, в наших условиях до
ступный набор компонентов 
не так велик, как, скажем, 
на Украине. Но и имею
щиеся источники фуража 
Позволяют заготавливать 
качественный комбисилос. 
Его можно готовить из кар
тофеля, корнеплодов, мор
кови, зеленой . массы бобо
вых трав, горохо-овсяной 
смеси, сенной и травяной 
муки.

Примерный состав комби
нированного силоса таков: 
40 процентов картофеля,

20 — кормовых корнепло
дов, 30 —- зеленой массы бо
бовых культур и 10 про
центов травяной муки, сен
ной резки, клеверной или' 
гороховой мякины. Можно 
в силосуемую массу добав- 

. лять зерновые отходы. В 
зависимости от ситуации с 
кормами соотношение ком
понентов в комбисилосе мо
жно менять. Но следует со
блюдать одно условие: 
влажность его должна быть 
в пределах 50—70 процен
тов.

Перед закладкой силосуе
мую массу измельчают. Для 
хранения комбисилоса ис
пользуют 1 облицованные 
секционные траншеи. Сек
цию нужно заполнять за 
один день, причем требует
ся тщательная трамбовка 
силосной массы. Для полу
чения высококачественного 
корма следует тратить на 
закладку всей траншеи не 
более трех-четырех дней.

Готовый утрамбованный 
комбисилос закрывают
сверху полиэтиленовой
пленкой и слоем соломы,

предохраняющей корм от 
промерзания.

В рационах свиней ком
бинированный силос дол
жен занимать 35---45 про
центов. Рекомендуется вы
давать его животным из 

'расчета 3—8 килограммов 
на голову в зависимости от 
возраста свиней.

Следует помнить, что для 
получения хорошего ком- . 
бисилоса необходимо тща
тельно готовить траншеи — 
почистить их, исключить 
попадание в силосуемую 
массу грязи и атмосферных 
осадков. Агрономы должны 
продумать организацию
специального сырьевого
конвейера из зеленой мас
сы однолетних и многолет
них трав, корнеплодов и 
картофеля, отходов овощей.

Качественный, комбиниро
ванный силос способствует 
получению хороших приве
сов, дает возможность эко
номить 10—15 процентов 
зернофуража.

А. РУДЕНКО, 
главный агроном по 
кормопроизводству обл- 

сельхозуправления.
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В Т омской области кедровыми лесами занято 3.357 ты
сяч гектаров. 106 тысяч гектаров орехопромысловых зон 
закреплено за потребительской кооперацией. В минув
шую пятилетку с этих площадей кооператоры взяли 
всего 30 тонн ореха, а годовой план — 300. Выходит, что 
кооператоры области выполнили лишь пятидесятую до
лю пятилетнего плана по заготовкам кедрового ореха. 
Почему так? С этим вопросом наш корреспондент 
О. КУРБАТСКАЯ обратилась к заместителю председате
ля правления облпотребсоюза А. А. Алмазову.

— Да, выполнена всего пя
тидесятая доля. Горький 
JiaKT, — согласился Анато
лий Аркадьевич. — Но ла
зайте вместе проанализиру- 
гм причины.

В заготовке кедрового оре
ха, как и другой дикорасту
щей продукции, мы зави- 
;им от «милостей» природы. 
Понятно, что повлиять на 
размер урожая мы не в си
лах. Значит, на первое мес
то должны выступать совер
шенное прогнозирование
предстоящего урожая и ра
зумное планирование объе
мов сбора.

У кедра такая особен
ность: трехлетний цикл раз
вития шишки. На протяже
нии этих лет над будущим 
урожаем не раз возникает 
опасность, так как доволь
но много природных факто
ров влияет на формирова
ние плода. Вплоть до июля 
последнего года, то есть за 
месяц-полтора до начала 
промысла, нет полной га
рантии в том, удастся ли 
взять орех. Вот такие слож
ности с прогнозом.

А план между тем уже 
определен. Чем же руковод
ствуются в облплане, если 
нет научной службы про
гнозирования? Средней циф
рой, выведенной на основа
нии многолетних данных, 
которая составляет 300 тонн. 
А теперь попробуем проана
лизировать некоторые пока
затели. В 1970 году коопе
раторы области заготовили 
2.300 тонн кедрового ореха. 
В 1978 году — ЮО кило
граммов. В прошлом, 1980 
году — 19 тонн. А план был 
все тот же — 300 тонн. В 
первом случае он оказался 
перевыполнен в восемь раз, 
в последующих трудно да
же подсчитать процент не
выполнения.

— Сбор ореха уже начина

ется. Сейчас-то, наверное, 
уже ясны виды на урожай?

_» Да, конечно, , нынче 
орех будет хороший. После 
одиннадцатилетней «немило
сти» природа наконец рас
щедрилась. Теперь все^ за
висит от организации сбора. 
Что в этом плане сделано? 
Во-первых, обустроены про
мысловые базы, появилось 
восемь новых производст
венных участков, в том чи
сле в Верхнекетском . рай
оне. Кроме жилья, там со- 

1 оружены бани, летние кух
ни, склады, сушилки. Уста
новлены машины МК-1 для 
размалывания шишек и вы
лущивания орехов, произво
дительность которых — 300 
килограммов орехов в час. 
Запаслись тарой. Не будет 
недостатка и в рабочих ру
ках. В урожайные годы к 
нам охотно идут помощни
ки _  отпускники, пенсионе
ры. Приезжают и из других 
городрв.

Позаботились мы и о том, 
чтобы орехи нового урожая 
не залеживались на при
лавках. Картонажный цех 
мебельно - зеркальной фаб
рики по нашему заказу из
готавливает 50 тысяч кра
сочных сувенирных коро
бок. В такой упаковке^ си
бирское лакомство особенно 
привлекательно.

Говоря об организации за
готовок, нельзя упустить 
очень важный момент. Речь 
о браконьерах. Чтобы дать 
им настоящий отпор, пред
ставители кооперативных 
организаций должны объе
динить усилия вместе с ра
ботниками милиции, добро
вольными народными дру
жинами.

Кстати, существует корма 
(вывоз одним сборщиком не 
должен превышать 50 ки
лограммов орехов). Важно 
проследить, чтобы она ни в 
коем случае не нарушалась.

— Кроме ореха, кедровый 
лес богат ягодами, грибами 
и лекарственными травами. 
Но эти дары тайги горожа
не видят больше на базаре, 
чем в магазинах потребкоо
перации. Что мешает коопе
раторам заготавливать их 
в достаточном количестве?

_ Причин много. Одна
из них — плохая оснащен
ность техникой. Мало ма
шин, нет своих вездеходов. 
Иногда, пролетая над Васю- 
ганьем, видишь из иллюми
натора сплошной красный 
фон — такое обилие клюк
вы. А вот взять ее, что на
зывается, руки коротки. 
Прикиньте, во что это обой
дется. Один час использо
вания вертолета стоит поч
ти 600 рублей. А чтобы за
бросить в тайгу бригаду из 
десяти заготовителей, ска
жем, за сто километров, да 
еще перевезти тару, а потом 
все вывезти? Придется сде
лать десять рейсов, полови
на из которых порожние. 
Так что все это будет сто
ить примерно шесть тысяч 
рублей. Плюс оплата за 
погрузку. ■ Одним словом, 
нерентабельно. Хотя, если 
подходить к данной проб
леме по-государственному, 
решать ее масштабно, то 
сбор ягоды может прино
сить доходы. При одном, 
правда, условии. Если у 
большого массива будет 
один хозяин, обеспеченный 
мощной техникой, специа
листами, и тогда каждый 
квадратный километр тайги 
можно освоить с максималь
ной пользой.

Вторая трудность. Коопе
раторы оказываются зачас
тую в одиночестве. Если 
заготовку излишков сельс
кохозяйственной продукции 
нам охотно помогают вести 
сельсоветы, то на сбор ди
корастущей продукции они

смотрят, как на дело второ
степенное.-

Во многом, конечно, не
дорабатываем и мы. На
пример, стоило бы теснее 
наладить с^язь с пионерски
ми лагерями, чтобы ̂ органи
зовать походы ребят за 
травами. И детям была бы 
польза, и нам помощь.

Нынешнее лето, надо ска
зать, расщедрилось только 
на орехи. Грибов и ягод ма
ловато. Большие ягодные 
массивы в тех местах, где 
мы вели промышленную за
готовку, погибли во время 
весенних пожаров. Задание 
же у нас солидное. Мы 
должны заготовить 350 тонн 
клюквы и брусники, 220 
тонн других дикорастущих 
ягод и плодов, 200 тонн гри
бов, 43 тонны лекарствен
ного сырья. Вот тут нам 
особенно нужна помогцц 
Советов.

В заключение хочу еще 
раз вернуться * к прогнози
рованию. Мы не сидим сло
жа руки, пытаемся доступ
ными средствами как-то 
оценить предстоящий уро
жай, чтобы разумнее рас
пределить силы. Охотоведы, 
охотники регулярно присы
лают нам заполненные 
бланки специальных вопро
сников — об особенностях 
цветения и плодоношения 
ягодников, например. Про
водим глазомерную оценку 
угодий. Все это, конечно, 
несовершенно. Нужна науч
ная служба, нужны специ
алисты, а их, увы, нет.

Второе лето работает у 
нас в области ресуреоведче- 
ская лаборатория Новоси
бирского' института совет-' 
ской кооперативной торгов
ли. В прошлом году не
большая труппа из пяти 
специалистов обследовала 
угодья Колпашевского рай
она, нынче перебралась в 
Белый Яр. Идет скрупулез
ное накопление данных, 
чтобы потом вести прогно
зирование. Работа только 
началась, финал ее — дело 
неблизкого будущего. Ведь 
всего пять энтузиастов...

Нам бы могли помочь уче
ные научно-исследователь
ского института биологии и 
биофизики при Томском 
университете, преподаватели 
и студенты фармакологиче
ского факультета медицин
ского института. Но попыт
ки наладить с этими вуза
ми деловое сотрудничество 
успеха пока не имели.

ПЕДАГОГИКА
Как актуально звучат ее- 

одня слова Н. К. Круп
кой, обращенные к пионе- 
•ам в письме «О жизни в 
агерях»: «Есть отдых, ко
торый может дать много и

укреплении физических 
ил, и в смысле роста со- 
нательности, а может быть 
[ такой отдых, от которого 
южно только устать и по- 
лупеть». Надо, учила На
дежда Константиновна, «ис- 
юльзовать лагерную жизнь 
(ля того, чтобы приобрести 
шивычки, без которых не 
та и ешь никогда настоя- 
цим ленинцем».

Жизнь в пионерских ла- 
ерях, которые мне дове- 
гось посетить нынешним 
ютом, организована так, 
гто она, не копируя школь- 
гые формы работы, обеспе- 
швает непрерывность вос- 
титателы-гаго процесса,
каждый день насыщен ин- 
гересными делами, оставля- 
;т след в душе ребёнка. 
Пила этого воздействия уве- 
шчивается от того, что ме
роприятия педагогически 
продуманы, несут в себе 
массу полезных, нужных в 
жизни знаний, навыков, 
умений.

Знакомясь с жизнью от
рядов, я с удовлетворением 
узнавала в ней традиции 
нашего вожатского лагеря 
«Солнечный», где шла под
готовка кадров к пионер
скому лету. В дружинных 
и отрядных планах были 
мероприятия. аналогичные 
тем, которые мы так тща
тельно отрабатывали на 
учебе. Много появилось и 
нового, своего, подсказан
ного жизнью. Главный 
принцип организации ла
герной жизни остается не
зыблемым: все делать рука
ми самих пионеров. Не дол
жно быть такого, чтобы 
кто-то' ребят развлекал, а 
они были лишь потребите
лями увеселений.

В лагере «Кедровый» за
вода измерительной аппара
туры меня пригласили на 
праздник Нептуна. Фанта
зии, выдумки, творчества 

•здесь было столько, сколько 
в лагере людей, — все бы
ли привлечены к игре по 
великолепно составленному

сценарию. Надолго запом
нятся ребятам и могучий 
повелитель морей и океа
нов с пышной свитой ру
салок, водяных и чертей, и 
веселое купание по его вла
стному приказу, и лесные 
сказочные обитатели во 
главе с Бабой Ягой, роль 
которой с блеском исполни
ла... сама начальник лаге
ря Г. Ф. Егорова.

Галина Федоровна по 
профессии не учитель, она 
заводской работник, но при
рожденный педагог. Много 
лет руководила шефской 
работой в школе № 2, имеет 
опыт общения с трудными 
подростками.

На посту старшей пионер
вожатой — завуч школы 
№ 2 Т. М. Кожевникова. 
Сказать, что это .опытные 
педагоги, — мало. Это — 
энтузиасты, каждый день 
общения с которыми не 
только обогащает, но и на
полняет зарядом бодрости, 
энергии, желанием что-тд 
еще придумывать для детей 
и вместе с ними выполнять 
задуманное. Не удивительно, 
что на мою просьбу назвать 
лучших вожатых началь
ник лагеря перечислила по
чти всех наших, студенток.

— Е. Б. Алексеева, Л. С. 
Лугачева, И. М. Ситникова, 
Н. Е. Юркевич, — говорит 
Г. Ф. Егорова, — будут пре
красными педагогами. Весь 
световой день они с деть
ми, работают с душой.

Богатый практический
опыт получат наши студен
ты и в пионерлагере «Ого
нек» обкома профсоюза ра
ботников строительства и 
промстройматериалов. У
начальника лагеря Н. И. 
Перегудовой большой стаж 
пионерской и комсомоль
ской организаторской рабо
ты. Она прошла школу Все
союзного пионерлагеря «Ор
ленок», вместе со старшей 
пионервожатой Л. С. Бурце
вой внедряет прекрасные 
традиции «Орленка» в
жизнь своего лагеря, пере
дает их новым поколениям 
вожатых. Здесь интересно 
проходят отрядные «огонь
ки», на которых ребята об
суждают текущие дела, 
встречаются с интересными

людьми. Все это у костра, 
в непринужденной обста
новке. Кроме того, воспита
тели и пионервожатые со
бираются вечером за чае
питием — и тут в исклю
чительно душевной обста
новке идет анализ прожи
того дня, обговариваются 
детали плана на следую
щий день.

Пионерский лагерь имени 
Гайдара Томского лесопро
мышленного комбината за
помнился мне своими жи
вописными окрестностями. 
Прямо среди дач растут 
кедры. Я подумала: «Хло
потно будет удержать ре
бят от соблазна, когда по
спеют шишки». И тут же с 
удовлетворением узнала, 
что в общепринятый кодекс 
лагерных законов (закон 
воды, закон тишины и т. д.) 
введен и строго выполняет
ся закон высоты, запреща
ющий лазать на кедры.

Контингент ребят здесь 
своеобразный —  они при
ехали из разных районов 
области, а один отряд со
ставлен из воспитанников 
детского дома.

— Сначала их трудно бы
ло расшевелить, — расска
зывает начальник лагеря 
А. С. Тайлашев, — а потом 
ребята сдружились: много
душевного внимания про
явили друг к другу, осо
бенно в родительские дни, 
когда принесенные мамами 
гостинцы делились тут же 
между всеми членами отря
да. Расставание не обош
лось без слез. Причем вы
тирали слезы и пионерво
жатые. Им казалось, что во 
втором сезоне таких ребят 
уже не будет. Но вот про
шёл второй сезон — снова 
прощание и снова плато
чек у глаз. Я думаю, если 
вожатый душой прирос к 
детям, расставание с ними 
глубоко волнует его, значит, 
институт может надеяться, 
что из его стен, выйдут хо
рошие педагоги.

В продолжение разговора, 
начатого газетой «Красное 
знамя» в статье «Булки под 
соснами», хочу сказать, что 
во всех трех лагерях, где 
я побывала, идет большая

З а я в л е н и е  Т А С С

работа по воспитанию бе
режливого отношения к 
хлебу. И какой ущерб на
носят родители, когда, посе
щая своих" детей, пытаются 
отвести их в сторонку, ода
рить сладкими гостинцами. 
В лагере ребят учат все де
лить поровну, а некоторые 
мамы внушают противо
положное: «Ешь сам, нико
му не давай». Каково ре
бенку? В лагере имени Гай- 

■дара мне рассказали слу
чай, когда один малыш це
лый день прятал под ру
башкой пакет со сладостя
ми; и поделиться мама не 
велела, и сам съесть не мог 
— так и ходил прикован
ный к злосчастному паке
ту.

Во всех трех лагерях по
разило обилие талантливых 
детей. Здесь созданы пре
красные возможности про
явить себя в художест
венном и литературном 
творчестве, музыке, в спор
те. В лагере имени Гайдара 
меня познакомили со зна
меносцем Леной Вубаревой. 
Она — прекрасный худож
ник-оформитель, но самое 
ценное ней — талант ор
ганизатора. Пионервожатые, 
не стесняясь, говорили мне, 
что они учатся у Лены, она 
их первый друг и совет
чик. Организаторские спо
собности на посту председа
теля совета дружины про
явила Света Глазкина. Ду
шой отряда называют в 
этом же лагере Кесаря Бла
говещенского. В «Огоньке» 
много любителей поэзии, 
песни, фотоискусства.

• Дни пионерского лета, не
сомненно, найдут яркое от
ражение в педагогических 
дневниках, которые ведут 
наши практиканты. На 
осенней институтской кон
ференции будут подведены 
итоги их интересной и раз
нообразной работы. Хочется 
увидеть на этих конферен
циях и старших пионерво
жатых, начальников лаге
рей —- всех тех, кто пере
давал богатый педагогиче
ский опыт нашим студен
там.

Н. СТУСЬ,
старший преподаватель 

пединститута.

П© следам наших выступлений

«КАК П Р О Е Х А Т Ь ДО КАШГАКА?»
Материал под таким заго- подписанный заместителем 

ловком был опубликован в начальника Томского транс- 
газете «Красное " 'зн ам я »  портного управления А. В. 
23 апреля (№ 95). Недавно Бондарем. Вот что он сооо- 
® редакцию пришел ответ, щает:

«Статья обсуждена на 
расширенном совещании в 
присутствии заместителей 
начальников автотранспорт
ных предприятий и эксплу
атации. Пересмотрено рас
писание движения автобу
сов №№ 19 и 22 на марш
рутах.- Кроме того, на 19-м 
маршруте увеличено коли-

6 августа — в День па
мяти жертв Хиросимы — 
президент США Р. Рейган 
принял решение приступить 
к развертыванию производ
ства нейтронного оружия. 
В результате этого реше
ния, принятого с циничным 
пренебрежением к воле и 
интересам народов земного 
шара, и. без того огромный 
ядерный арсенал США по
полняется новым, особо 
варварским средством ’ мас
сового уничтожения людей.

Этот шаг администрации 
США является еще одним 
разительным примером чре
ватого крайне опасными 
последствиями подхода к 
международным делам. Ес
ли выстроить в один ряд 
мероприятия, осуществляе
мые США в последние го
ды, — резкое увеличение 
военных расходов, срыв 
ратификации Договора
ОСВ-2, подготовка к раз
вертыванию .в Западной Ев
ропе новых ядерных ракет 
средней дальности и, нако
нец, решение о производст
ве нейтронного оружия, — 
то* со всей очевидностью 
становится ясным, что в 
Вашингтоне взят курс на 
безудержную гонку воору
жений и дестабилизацию 
обстановки в мире.

Не случайно последнее 
решение американской ад
министрации встречено с 
особым возмущением и тре
вогой во многих государст
вах мира и даже в боль
шинстве стран НАТО. От
крыто одобрить его посмел 
практически один Пекин.

Пытаясь ввести народы в 
заблуждение, чтобы осла
бить взрыв негодования по 
адресу США, в Вашингтоне

сейчас заявляют, что про
изводимые нейтронные за
ряды будут складироваться 
на американской террито
рии, а поэтому, дескать, это 
— «чисто внутреннее дело 
США».

Но ведь каждому ясно, 
что нейтронное оружие со
здается для применения от
нюдь не на территории 
США и что в любой день 
оно может оказаться на 
европейском континенте
или в другом районе, ^кото
рый Белому дому заблаго
рассудится объявить «сфе
рой жизненных интересов 
США». .В результате то, 
что сегодня называют «вну
тренним делом» США, обер
нется гибелью миллионов 
людей на других континен
тах, станет началом миро
вого ядерного пожара, 
огонь которого охватит и 
Соединенные Штаты.

В Вашингтоне явно реши
ли поставить своих союзни
ков по НАТО перед свер
шившимся фактом: сначала 
создать запасы нейтронного 
оружия, а затем заставить 
их принять его на своей 
территории.

Это не первый случай, 
когда в делах, затрагиваю
щих вопросы самого суще
ствования народов, в том 
числе союзных США стран, 
Вашингтон не считает нуж
ным даже поинтересоваться 
их мнением. Тем более без
ответственной является по
зиция некоторых деятелей 
западноевропейских госу
дарств, которые по сущест
ву подыгрывают преступ
ным американским планам, 
пытаясь создать впечатле
ние, будто принятое в Ва
шингтоне решение не ка

сается их.
Решение американского 

президента о производстве 
нейтронного оружия с осо
бой яркостью высвечивает 
лицемерность утверждений 
Вашингтона о намерении 
искать договоренностей о 
сокращении ядерных воору
жений. На самом деле все 
сделанное нынешней адми
нистрацией США до сих 
пор идет в прямо противо
положном направлении — 
наращивания американского 
военного потенциала, взвин
чивания международной на
пряженности, затруднения 
переговоров в области раз
оружения. Ставка там 
делается сейчас на силу. 
Между тем опыт последних 
десятилетий неопровержимо 
доказывает, что это — вов
се не тот путь, который 
может обеспечить мир и бе
зопасность народов, в том 
числе народа Соединенных 
Штатов Америки. Совсем 
наоборот.

Появление нейтронного 
оружия в военных арсена
лах вело бы к опасному 
понижению так называемо
го ядерного порога, а гово
ря попросту — к увеличе
нию риска возникновения 
ядерной войны, и ’вся от
ветственность за это ляжет 
на Соединенные Штаты 
Америки.

Опасной иллюзией, кото
рую пытаются внедрить в 
сознание людей американ
ские стратеги, является ут
верждение о том, будто 
нейтронный заряд — это 
какое-то «чистое», чуть ли 
не «гуманное» оружие. И 
это говорится об оружии, 
специально предназначен
ном для уничтежения лю

дей, последствия примене
ния которого, как преду
преждают ученые, сохра
нятся на весьма длитель
ный период и пагубно ска
жутся на грядущих поколе
ниях. Таков «гуманизм» по- 
вашингтонски!

Дело всех честных людей 
— возвысить свой голос в 
защиту первейшего права 
человека — права на 
жизнь, сорвать варварские 
планы американской воен
щины, связанные с ней
тронным оружием. Разум 
подсказывает, что накапли
ванию все новых и новых 
средств ведения войны дол
жна'быть регштельно про
тивопоставлена альтернати
ва ограничения, сокраще
ния и в конечном счете 
ликвидации вооружений, в 
том числе ядерных.

Как известно, Советский 
Союз неоднократно предла
гал договориться о взаим
ном отказе от производства 
нейтронного оружия, запре
тить его. Конкретный про
ект международной конвен
ции на этот счет, внесен
ный социалистическими 
странами, лежит на столе 
переговоров — в Комитете 
по разоружений) в Женеве.

В советских руководящих 
кругах по-прежнему убеж
дены, что такое решение 
наилучшим образом отвеча
ет задаче укрепления мира 
и было бы в интересах 
всех государств и народов.

Вместе с тем ни у кого 
не должно оставаться со
мнений, что в свете шагов, 
предпринимаемых Соеди
ненными Штатами Амери
ки, Советский Союз будет 
соответствующим образом 
оценивать складывающуюся 
обстановку и принимать 
необходимые меры для обе- 

’ стечения своей безопасно
сти, безопасности своих 
друзей и союзников.

1спЕждународнаяimm—и  ■
В БРАТСКОМ СОЮЗЕ С СССР

В ы с т у п л е н и е  Э .  Х о н е к к е р а

л
а

ЕЛО РТЕРЫ  Т А С С  и А П Н  сообщают

Планета гневно
п р о т е с т у е т

По всей планете нараста
ет мощная волна протестов 
против решения президента 
США Р. Рейгана начать 
полномасштабное производ
ство нейтронного оружия. 
Краёнойжнитью через вы- 
ступлешт’1 политических . и 
общественных деятелец, пе
чати разных стран v прохо
дит мысль о необходимости 
не допустить ядерную ка- 
тасрофу.

УЛАН-БАТОР. Монголь
ский народ гневно проте
стует против решения ад
министрации Рейгана о 
производстве нейтронноРо 
оружия, пишет сегодня ор
ган ЦК МИРП газета 
«Унэн». Принятие этого ре
шения в день годовщины 
американской атомной бом
бардировки Хиросимы яв
ляется глумлением над па
мятью жертв смертоносно
го ядерного оружия. Эта 
преступная акция противо
речит здравому смыслу и 
надеждам миролюбивых на
родов планеты.

Прогрессивные люди зем
ли прекрасно знают, что 
Советский Союз неодно
кратно выступал с конкрет
ными и конструктивными 
предложениями; направлен
ными на взаимный отказ 
от производства нейтронно
го оружия. Однако амери
канская администрация
продолжает игнорировать 
советские мирные инициа
тивы, подчеркивает «Унэн».

ВАРШАВА. Решение Рей
гана о нейтронном оружии 
— опасный шаг, пишет- ор
ган ЦК ПОРП газета «Три
буна люду». Оно свидетель
ствует о стремлении Соеди
ненных Штатов к военному 
превосходству.

Производство нейтронного 
оружия, указывает газета, 
чревато усилением между
народной напряженности, 
взвинчиванием гонки воору
жений, сужением возмож
ностей для развития отно
шений между Востоком и 
Западом.

Для укрепления своих 
позиций Вашингтон обра
щается прежде всего к во

енной силе. Однако заранее 
известно, что военное преи
мущество, о котором мечта
ют Соединенные Штаты; 
недостижимо, подчеркивает 
«Трибуна люду»:

БУДАПЕШТ. Соединен
ные Штаты должны немед
ленно отменить свое реше
ние о начале производства 
нейтронного оружия — од
ного из самых изощренных 
средств массового уничто
жения, говорится в распро
страненном здесь заявлении 
бюро Всемирной федерации 
демократической молодежи. 
Присоединяясь к реши
тельному протесту миролю
бивых сил, бюро ВФДМ 
обращается ко всей про
грессивной молодежи пла
неты, Ко всем, кому дорог 
мир, с призывом активно 
противодействовать пре
ступным планам американ
ской администрации.

Милитаристская провока
ция Вашингтона противоре
чит сокровенным чаяниям 
народов жить в- мире, усу
губляет напряженность на 
планете. Всем людям доб
рой воли ясны подлинные 

.намерения США — навя
зать человечеству новый, 
еще более опасный виток 
гонки вооружений, подчер
кивается в заявлении.

НЬЮ-ЙОРК. Гневно осу
дил опасное решение Бело
го дома главный редактор 
влиятельного американского 
научного журнала «Булле- 
тин оф атомик сайентистс» 
Б. Фелд.

«Производство нейтронной 
бомбы, — заявил он в ин
тервью корр. ТАСС, — это 
качественно новый момент 
в политике наращивания 
вооружений, которую про
водит нынешняя админист
рация США». Все разгово
ры о якобы «невинном» ха
рактере этого оружия, от
метил он, мягко■говоря, не 
соответствуют действитель
ности. «Нейтронная бомба 
может стать тем детонато
ром, который в состоянии 
вызвать всеобщую ядерную 
войну. Ужасающие же по
следствия трудно себе пред
ставить», — сказал ученый.

БЕРЛИН. Сегодня по слу
чаю 20-й годовщины со дня 
принятия мер по укрепле
нию государственной грани
цы ГДр” с Западным Бер
лином здесь состоялся па
рад боевых дружин рабоче
го класса ГДР. Перед его 
участниками выступил Ге
неральный секретарь ЦК 
СЕПГ, Председатель Госу
дарственного совета ГДР 
Э. Хонеккер.

20 лет тому назад, ска» 
зал он, в соответствии с 
решением организации Вар
шавского Договора на гра
нице ГДР с Западным Бер
лином был установлен та
кой порядок, который поз
волил обеспечить надежный 
контроль и решительно пре
градить путь империалисти
ческой подрывной деятель
ности против стран социа
листического содружества. 
Мы с удовлетворением от
мечаем, что благодаря воз
ведению антифашистского 
защитного вала была обес
печена защита социалисти
ческих завоеваний нашей 
раб.оче-крестьянской власти 
и внесен крупный вклад в 
обеспечение мира.

Борьбу за социализм и 
мир мы ведем в братском 
союзе с СССР и другими 
странами социалистического 
содружества, отметил ора
тор. Историческое значение 
этого союза свободных на
родов вновь подтверждено во 
время встречи в Крыму с 
нашим другом и товарищем 
Л. И. Брежневым. Мы зая
вили на встрече, что XXVI 
съезд КПСС и X съезд 
СЕПГ открыли новые гори
зонты в развитии всесто

роннего сотрудничества обе
их наших стран.

Оратор' осудил решение 
американской администра
ции начать полномасштаб
ное производство нейтрон
ной бомбы. Это решение, 
заявил он, является вызо
вом для всех тех, кто счита
ет мирную жизнь народов 
самым священным достоя
нием. Сейчас задача состоит 
в том, чтобы в интересах 
мирного будущего челове
чества использовать все 
возможности для запреще
ния ядерного оружия.

Сегодня, сказал Э. Хонек
кер, хотелось бы повторить 
то. что вместе с товарищем 
,Л. 'И.  Брежневым мы кон
статировали на встрече в 
Крыму: . Европа нуждается 
не- в пополнении арсеналов 
заокеанским оружием, а в 
ограничении и свертыва
нии гонки вооружений всех 
видов, л прежде всего ядер
ных. Европе нужно не по
вышение уровня военного 
противостояния, а его сни
жение, развертывание мир- 
ного взаимовыгодного со- | 
трудничества.

Перед лицом враждебных 
делу мира происков импе
риализма наш долг по- 
прежнему состоит в том, 
чтобы постоянно поддержи
вать на должном уровне 
обороноспособность нашей 
республики, чтобы никому 
не позволить посягнуть на 
завоевания нашего народа 
и государственную границу 
ГДР.

Осуществляя цели, пос
тавленные X съездом СЕПГ, 
мы содействуем всесторон
нему укреплению ГДР.

Ф Е Д Е Р А Ц И Я  С Е Н Е Г А М Б И Я
ПАРИЖ. Как передает 

агентство Франс Пресс, не
которые влиятельные круги 
в Дакаре вынашивают пла
ны создания федерации Се- 
негамбия, в состав которой 
должны войти Сенегал И 
Гамбия. В этой федерации1, 
указывает агентство со 
ссылкой на информирован
ные источники, гамбийский 
президент должен занять 
пост заместителя главы го
сударства.

АФП отмечает, что про
цесс слияния двух стран 
уже практически начался 
после решения об интегра
ции сил безопасности и раз
ведок Сенегала и Гамбии, 
объявленного на днях пре
зидентом Гамбии Джаварой. 
Согласно агентству, в Сене
гале также существует

мнение о необходимости 
включения Гамбии в так 
называемую зону франка.

По мнению парижской 
«Юманите», «ввод сенегаль
ских войск в соседнюю 
страну после предпринятой 
там 30 июля попытки го
сударственного переворота 
служит первым шагом на 
пути осуществления давней 
мечты властей Сенегала о 
присоединении Гамбии к се
негальской территории в 
рамках федерации или кон
федерации». Для оправда
ния своего военного вмеша
тельства, пишет газета, пра
вительство Сенегала выдви
нуло тезис о том, что су
ществование верховного со
вета революции «угрожало 
бы безопасности Сенегала».

чество автобусов. В ре
зультате принятых мер ин
тервал движения сокращен 
до 2—3 минут. Что касается 
абонементных талонов, то 
на этот счет есть офици
альное распоряжение о том, 
чтобы кондукторы их при
нимали».

СРВ. ВО ВЬЕТНАМЕ ПО
СТОЯННО РАСТЕТ ЧИСЛО 
ИЗУЧАЮЩИХ РУССКИЙ 
ЯЗЫК. НА ПРОХОДИВШЕЙ 
НЕДАВНО В МОСКВЕ 4-й 
МЕЖДУНАРОДНОЙ ОЛИМ
ПИАДЕ РУССКОГО ЯЗЫ 
КА МОЛОДЫЕ ПРЕДСТА
ВИТЕЛИ ВЬЕТНАМА ДО
БИЛИСЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНО
ГО УСПЕХА. ОНИ ЗАВОЕ
ВАЛИ 3 ЗОЛОТЫЕ И 2 СЕ
РЕБРЯНЫЕ МЕДАЛИ.

НА СНИМКЕ: ПРИЗЕРЫ 
ОЛИМПИАДЫ.

Фото ВИА—ТАСС.
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А Д Р Е С
Н О В О С Т Е Й

Т  П  И
В ритме страды

5.382 тонны зеленой мас
сы заготовили ‘политехники 
на лугах и неудобицах 
Томского и Шегарского рай
онов. Особенно отличились 
коллективы КИИ ядерной 
физики, НИИ высоких на
пряжений, НИИ электрон
ной интроскопии и учебно
научно - производственного 
комплекса «Кибернетика», 
труд которых отмечен дип
ломами победителей район
ного социалистического со
ревнования на заготовке 
кормов. Приказом ректора 
многие сотрудники институ
та представлены к награж
дению грамотами и ценны
ми подарками.

Новые отряды политехни
ков выехали в Парабель- 
екий район.
Первые экзамены

2.700 первокурсников Дне
вного обучения примет в 
этом году Томский поли
технический институт.
Вступительные экзамены 
держат 3.412 абитуриентов. 
Среди Них — 116 медали
стов, 988 абитуриентов по
ступают по эксперименту 
(со средним баллом атте
стата 4,5), 172 хозстипендиа- 
та предприятий, 169 чело
век, прошедших службу в 
рядах Советской Армии И 
Флота.
Встреча
с абитуриентами

В восьмом учебном кор
пусе с абитуриентами 
встретились представители 
ректората, парткома, коми
тета ВЛКСМ, приемной ко
миссии, Проректор по 
учебной работе П. Е. Богда
нов познакомил собравших
ся с факультетами и спе
циальностями института, 
рассказал об учебном про
цессе, его связи с научной 
работой Коллектива. Ответ
ственный секретарь прием
ной комиссии П. ГГ. Беспер- 
стов напомнил правила 
приема.

Перед будущими студен
тами выступила член коми
тета ВЛКСМ С. Ефимова. 
Научный сотрудник И. Т. 
Лозовский познакомил их с 
Историей института, его 
славными традициями, рас
сказал о знатных выпуск
никах ТПИ. •
В студенческом 
доме

Красочны угояки абиту
риента. На стендах и пла
катах отражаются история 
' старейшего технического 
вуза Сибири, его современ
ная учебная, нйучная и об
щественная жизнь.

Советы абитуриентов сле
дят за порядком в общежи
тиях, заботятся об услови
ях подготовки к вступи
тельным экзаменам, органи
зации отдыха послё сдачи. 
Более 300 человек побывали 
на выступлениях лучших 
фигуристов во Дворце зре
лищ и спорта, многие со
вершили экскурсии по дос
топримечательным местам 
города.
На практике

Студенты проходят про
изводственную практику на 
многих предприятиях стра
ны. Будущие ' электромеха
ники знакомятся с произ
водством в объединении 
Мосэлектроаппарат, на уль
яновском заводе «Контак
тор», а также на томских 
предприятиях — в объеди
нении Сибкабель, на заводе 
«Сибэлгктромотор». Маши
ностроители познакомились 
с КамАЗом, с производст
вом на заводах режущих 
инструментов, электролам
повом, электротехническом.

БолыГюй отряд практи
кантов принял Томский не
фтехимический комбинат — 
здесь проходят ‘ практику 
будущие специалисты по 
технологии основного орга- 

1 нического и нефтехимиче
ского синтеза, промышлен
ной энергетике. Особенность 
практики нынешнего года— 
сокращенные сроки. Многие 
студенты вернулись в ин
ститут раньше, чтобы по
мочь труженикам села в 
сельскохозяйственных рабо
тах.
Рапортует «Дружба»

Бойцы районного студен
ческого строительного ■ от
ряда «Дружба» работают на 
строительстве Томского не- 
фтехимкомбината. Освоено 
400 тысяч рублей капитало
вложений.

р день ударного труда 
студенты работали в фонд 
строительства и благоуст
ройства города. Гагарина — 
освоено 30 тысяч рублей!

В период месячника 
заготовки кормов в силос
ные ямы заложено 200 тонн 
зеленой массы.

Р. ГОРСКАЯ.

С П О Р Т
Томским горкомом КПСС 

проведен семинар, на кото
ром обсужден опыт работы 
партийных и общественных 
организаций заводов мано
метрового и резиновой обу
ви по развитию физической 
культуры и спорта. О си
стеме, сложившейся на ма
нометровом заводе по раз
витию физической культу
ры и спорта, о руководстве 
парткома цеховыми партий
ными организациями в этом 
направлении, рассказал се
кретарь парткома - пред
приятия Б. М. Вяткин. Вы
ступление заместителя
председателя завкома Т. Г.

И Г Р  У 4
Кругликовой было посвя
щено роли профсоюзных 
организаций в привлечении 
трудящихся к ,-сдаче норм 
ГТО. О том, как помогают 
занятия спортом повыше
нию производительности 
труда, общественной актив
ности людей, говорила сле
сарь механосборочных ра
бот цеха № 3 Г. В. Афана
сьева. Детскому спорту, 
производственной гимнасти
ке посвятили свои выступ
ления председатель завод
ского совета физкультуры 
и спорта О. А. Бушуев и 
инструктор по производст

венной гимнастике А. М. 
Ахрименко.

На семинаре был также 
обсужден опыт спортивно
массовой работы и на заво
де резиновой обуви. О раз
витии материально-техниче
ской базы, практике прове
дения спортивно-массовых 
мероприятий рассказали
заместитель секретаря
парткома Н. В. Волкова и 
председатель завкома Л. В. 
Лазарева.

В . работе семинара при
няли участие секретарь гор
кома КПСС А. К. Черненко 
и заведующий отделом про
паганды и агитации горко
ма КПСС В. И. Малащук.

Г. ИВАНОВА.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ

Ч е м п и о н а т

ф у т б о л и с т о в
МОСКВА. (ТАСС). Заклю

чительные семь матчей оче
редного тура чемпионата 
Советского Союза по футбо
лу принесли следующие ре
зультаты:

«Спартак» — «Динамо» 
(Минск) — 1:0, «Шахтер» — 
«Торпедо» — 1:1, «Днепр» — 
ЦСКА — 2:1, «Кэйрат» — 
«Арарат» — 2:1, «Пахтакор» 
— «Динамо» (Тбилиси) —

0:1, СКА — «Таврия» — 
3:0, «Нефтчи» — «Кубань»— 
2:1.

«Динамо» (Киев), пропус
тив два матча подряд, по- 
прежнему остается лидером 
чемпионата — 38 очков пос
ле 22 игр. На втором месте 
московский «Спартак» — 
35 очков после 24, на треть
ем и четвертом местах ди
намовцы Тбилиси и торпе
довцы столицы — по 29 оч- 

. ков.
Спартаковец Гаврилов 

возглавляет список бомбар
диров — 1-9 забитых мячей.

Ы стали состоятель
ней. Стали жить в до
статке. С годами это по

нятие так трансформирова
лось, стало таким многоликим, 
что вряд ли сразу определишь 
его границы. Но сегодня каж
дый знает, что жить в достат
ке — значит иметь хорошую 
квартиру, машину, дачу. Но 
не все желания реализуемы, 
не весь спрос подкрепляется 
предложением на гаражи, 
дачи и прочие блага «особо
го» порядка, существует 
сверхдефицит.

Если нельзя всем, зна
чит, кому-то можно в пер
вую очередь. По закону 
высшей справедливости в 
первую очередь можно ин
валидам Великой Отечест-

путали, убедили, что они не 
самовольщики».

Говорят, на простаках воду 
возят. Но простак прдстаку 
рознь. Один может оставаться 
таковым до скончания века, и 
никто от этого не пострадает. 
Другой в силу оказанного 
коллективного доверия, предо
ставленных полномочий, от
ветственности, которую нала
гает на него занимаемый пост, 
просто не имеет права быть 
простодушным. Его бесхитро
стность оборачивается безза
конием.

Начальник автоколонны
спецавтохозяйства Э. Р. Лейт- 
мер, имея один, самовольно 
установленный гараж возле 
дома по ул. Тверской, постро
ил второй, капитальный, в 
Академгородке. Затем его про
дал и купил вторую машину,

главного бухгалтера объеди
нения «Контур» Е. М. Мень- 
шенина.

Известны факты обман
ного вступления в коопера
тив, спекуляции участками, 
незаконного пользования 
землей. Врач железнодорож
ной больницы А. И. Гонча
ренко, что называется, «про
рвался» в кооператив «Вол
на» и поставил там гараж, 
а некая Е. И. Дудкина, вдо
ва участника Великой Оте
чественной войны, возна
мерилась на своей усадьбе, 
явно превышающей допус
тимые размеры, поставить 
целых пять гаражей.

К У Л Ь Т У Р А  Н А Ш Е Г О  Г О Р О Д А

Гараж не по назначению
венной войны и ветеранам 
труда, людям заслуженным 
и уважаемым, нуждающим
ся в помощи. Кажется, это 
известно всем. Но известно 
и другое: под прикрытием
гуманных законов и поло
жений, всевозможных льгот 
беззастенчиво действуют 
всякого рода рвачи и хапу
ги. К сожалению, им потвор
ствуют организации и орга
ны с солидными полномочи
ями.

В редакцию пришло пись
мо: «Мы, жители Басандай- 
ки, убедительно просим пре
сечь незаконные действия 
Пьянкова Аркадия Алек
сандровича, который по до
говоренности с администра
цией занимает одно из зда
ний, принадлежащих пио
нерскому лагерю. По сути 
оно стало собственностью 
Пьянкова, который обнес 
теперь уже «свой» дом вы
соким забором, вспахал 
огород, посадил картошку. 
Новый хозяин обосновался 
на новом месте прочно, а 
между тем у него в городе-— 
квартира в доме гостинич
ного типа, а по соседству 
живет отец, имеющий усадь
бу в 30 соток и большой 
дом. С нами сосед не здоро
вается — и ладно бы, — так 
еще и посмеивается: я, мол, 
своего добился, а вот вы 
жить не умеете. Как же по
сле этого верить в порядок 
и справедливость?»

Слишком серьезное обви
нение предъявили авторы 
письма, чтобы оставить его 
без внимания. Редакция по
просила заняться жалобой 
городской комитет народно
го контроля, и вот что выяс
нилось.

Бывший завхоз пионер
ского лагеря «Зеленая рес
публика», участник Вели
кой Отечественной войны 
А. И. Пьянков, имея на 
правах личной собственнос
ти на Басандайке два дома 
(для себя и Для сына), при
чем . одий — без какого-ли
бо разрешения, самовольно 
построил и третий, пло
щадью 81,5 квадратных 
метра, для второго сына — 
того самого, о котором идет 
речь в письме и который 
имеет действительно в горо
де жилье. Заминка вышла, 
когда . в лагере появилась 
приемная комиссия и по
требовала убрать с террито
рии «чуждый» объект. 
Пьянков отдал -лагерю свой 
дом, а взамен получил дачу. 
На правах участника Вели
кой. Отечественной войны 
Пьянков-старший собирает
ся теперь просить благоуст
роенную квартиру в Томске.

— Я не знал, что это не 
полагается, — утверждает 
А. И. Пьянков на разных 
уровнях.

Пусть будет так. Но дру
гие-то знают, и этих других 
оказалось довольно много. 
Договор с /  Пьянковым на 
обмен заключил проректор 
ТИАСУРа Н. П. Лутошкин. 
Его утвердил председатель 
месткома этого института 
3. А. Шандра. Инже
нер бюро инвентаризации 
горжилуправления Н. А. 
Шаталов взял самовольно 
построенный дом на учет. 
Знали об этом в обкоме 
профсоюза работников прос
вещения, высшей школы и 
научных учреждений, в рай
онном отделе милиции, 
в прокуратуре. Оправдани
ем весьма сомнительного 
свойства звучат слова про
курора Кировского paiioHa 
А. И. Калинина: «Нас за-

а первую вместе с гаражом 
подарил сыну. Когда зашла 
речь о сносе, Э. Р. Лентнер 
представил справну-разреше- 
ние, подписанную председате
лем Кнровсиого райисполкома 
А. В. Сосновсиим.

— Подписывая ходатайст
во или просьбу, как прави
ло, коллективную, — пояс
няет теперь Анатолий Вик
торович Соеновский, — я 
исхожу из того, что подход 
к каждому должен быть 
индивидуальным. Возмож
ны временные компромис
сы, уступки местного ха
рактера. Как откажешь, к 
примеру, заслуженному че
ловеку, перенесшему ин
фаркт? Понятно) что и 
пройдоху просмотреть не
трудно.

В самом деле, в списке 
владельцев незаконных га
ражей числится немало 
достойных людей, участни
ков Отечественной войны, 
награжденных высокими 
правительственными награ
дами, отдавших много лет 
работе, людей, у которых 
одно упоминание их фами
лий на страницах газеты 
может вызвать сердечный 
приступ. Но от ссылок на 
боевые и трудовые заслуги 
беззаконие не оборачивает
ся правотой, ветеранам не 
нужны уловки и «юридиче
ские крючки», они вправе 
пользоваться тем, что им 
полагается по заслугам. И 

' если многим из них прихо
дится сегодня держать от
вет перед контролирующи
ми органами, то только по
тому, что им оказали дур
ную услугу в какой-либо 
организации.

Сколько руководителей 
всевозможных рангов
подмахивают документы и 
дают разрешения, не имея 
на то оснований, тем более 
прав. На многочисленных 
фирменных бланках, благо
волящих владельцам гара
жей, чаще всего стоят раз
машистые подписи — «Аку
лов». «Богач», «Бледнов» — 
все бывшие ответственные 
работники предприятий
коммунального хозяйства. 
Разрешения подписывали 
главный инженер управле- 
ния дорожного строитель
ства и благоустройства Г. Г. 
Тагильцев и начальник го
родского архитектурно-пла
нировочного управления 
Н. К. Яковлев. Между тем 
даже виза председателя 
райисполкома не является 
последней. Только решение 
исполкома, принятое и ут
вержденное коллегиально, 
имеет законную силу.

Именно потому, что не 
выполняется это золотое 
правило, кое-кто берет на 
себя сверхполномочия, а в 
итоге процветают самоуп
равство, самовольное стро
ительство. В Кировском рай
оне из 960 гаражей только 
100 установлены по закону, 
на триста выданы докумен
ты некомпетентными орга
низациями, на 400 вообще 
нет какой-либо документа
ции. В результате выбороч
ной проверки городской ко
митет народного контроля 
выявил многих владельцев, 
имеющих по два гаража. 
Среди них—научный сотруд
ник ТПИ А. Н. Богомолов, 
директор автодорожного
техникума В. А. Мирунко, 
завхоз школы № 24 Н. Н. 
Пилипенко, заместитель ге
нерального директора объе
динения «Полюс» А. И. Чер
нышов, заведующая отде
лом Кировской СЭС Г. Е. 
Танасейчук, заместитель

К. Г. Гродская, действуя 
по поручению зятя Л. Г. 
Уварова, уже сбывшего 
один гараж за пять тысяч, 
вступила в кооператив, хо
тя не имела ни машины, ни 
отношения к льготному 
списку, и, построив гараж, 
продала его за шесть ты
сяч.

— С нас никто не спра
шивает, — признают те, кто 
в конце концов вынужден 
отвечать.

И это правда. Нельзя же 
всерьез воспринимать ту 
маломощную бригаду по 
сносу гаражей, которая 
создана в Кировском ком
бинате по благоустройству. 
Его начальник И. Г. Кале- 
кин находит множество от
говорок, только бы не зани
маться щекотливым делом.

Уверенности в том, что 
гаражи, по выражению 
председателя Томского гор
исполкома Н. Г. Черкашина, 
перестанут быть «бельмом 
города», нет. Гориспол
ком принимал негодно ре
шение по этому врпросу.

В последние годы торго
вые организации города 
реализуют почти по ты
сяче автомобилей, места же 
под гаражи получают десят
ки. К примеру, в Кировском 
райисполкоме из 150 заявле
ний в прошлом году УДОВ-_ 
летворены только 38.

Число потенциальных са
мовольщиков растет, так 
как гаражная проблема ре
шается слабо. Выход сей
час один — интенсивное 
строительство открытых
платных площадок. Пока 
же в городе нет ни одной.

У современного города мно
го проблем. Гаражная — одна 
из наиболее острых. Психоло
гия гаражных хапуг складыва
лась десятилетиями, и теперь 
не просто вытравить ее из 
сознания людей, уверовавших 
б свою исключительность, в 
то, что им позволено многое. 
Но потому-то и нельзя мирить
ся с этим, ибо эта психоло
гия порождает злоупотребле
ния служебным положением, 
рвачество, позволяет пользо
ваться преимуществами тем, 
кто их не заслужил.

Многие из инвалидов войны 
и труда, заслуженных люден, 
добивались на льготных  ̂ ус
ловиях квартир, гаражей, ма
шин и прочих благ не для 
себя, а чтобы передать все 
это сыну или зятю — моло
дым людям, родившимся пос
ле войны и не имеющим к 
ней никаного отношения. Ро
дители заботятся о благополу
чии детей. Но почему же ми
рятся с этим в райисполкомах 
и милиции, прокуратуре и 
м ноггйс общественных органи
зациях?

Примерно лет десять 
назад партийным и совет
ским органам города много ч 
хлопот доставляло само
вольное заселение квартир. 
Такое случается и сейчас, 
но редко. За последние пол
тора года к нам в редак
цию поступило всего два 
письма на эту тему, и в 
обоих случаях конфликты 
были улажены быстро. В 
городе стали больше 
строить жилья, усилился 
контроль за вселением. Са
мовольное строительство 
гаражей — не из той ли 
категории проблем?

Дача, машина, гараж — 
по нынешним временам не 
роскошь. И именно потому, 
что приобретение их стано
вится массовым, что в 
сущности каждом^ дано 
право владеть и т*ём, и дру
гим, и третьим, надо навес
ти порядок в распределении 
благ. Каждый должен полу
чить то, что заслужил.

Н. ГУБСКАЯ.

Север, Люди, Нефть

...И Р А С С ТУП А ЕТС Я  Т А Й Г А
Васюган — край немере

ных расстояний, нехоже
ных просторов, нетронутых 
богатств — разбужен людь
ми. Большая нефть дается 
в постоянном преодолении 
трудностей./ Нет жилья — 
его надо создать, нет дорог 
— требуется построить, ист 
промышленности, — значит, 
будет.

Рисунки художника Ми
хаила Нестерова отлично 
передают всю экспрессию 
этой большой работы.

Сберечь хлеб от огня
В области началась убор

ка урожая. Очень важно с 
самого ее начала перекрыть 
все каналы потерь, сохра
нить хлеб полностью, в том 
числе и от уничтожения 
огнем.

Пожар в поле или на то
ку может возникнуть по 
разным причинам: тгз вых
лопной трубы комбайна или 
трактора вылетели искры в. 
сухую траву, на току кто-то 
швырнул в лужу горючего 
окурок... Подобное случа
лось в прошлом не раз. От 
молнии вспыхнул склад с 
зерном в селе Высоком Зы
рянского района. Нарушили 
температурный режим суш
ки зерна в Новомариинском 
отделении Первомайского 
откормсовхоза — и загоре
лась зерносушилка. Это бы
ло 20 сентября прошлого 
года, а на другой день по 
аналогичной причине прои
зошел пожар в зерносу- 
шйлке хлебоприемного
пункта в селе Борисова Го
ра этого же района, а еще 
через три дня — в совхозе 
«Белостокский» Кривошеин- 
ского района. Прошлой 
осенью же сгорел зерно
склад в томском совхозе 
«Красное знамя», ущерб — 
более двух тысяч рублей. 
Причина — перегрев элек
тропроводов.

Предотвратить пожары в 
страду можно. Для этого, 
во-первых, надо, чтобы лю
ди, работающие на комбай
нах, сушилках, токах, в 
складах, знали меры про
тивопожарной безопасности 
и чтобы были назначены 
ответственные за это лица.

Полевые станы, кухни 
должны быть очищены от 
мусора. Их так же, как

стоянки машин, надо опа
хать — ширина полосы не 
менее четырех метров А 
места хранения ГСМ не 
должны располагаться ^бли
же ста ' метров от хлебных 
массивов. И, конечно, на 
каждом полевом стане нуж
но иметь соответствующий 
пожарно-технический ин
вентарь, отвести место для 
курения.

Добровольные пожарные 
дружины должны уметь 
пользоваться своей техни
кой. Надо отремонтировать 
водоемы, сделать их до
ступными. Членам ДПД 
нужно организовать кругло
суточное дежурство в селах, 
охрану зернокомплексов, 
токов и складов, а также 
полей.

Каждый трактор и ком
байн, автомашины должны 
быть обеспечены огнетуши
телями, ёмкостями с водой, 
ведрами, лопатами, ящика
ми о песком. Возле хлеб
ных массивов должны быт.ь 
установлены предупреди
тельные ‘знаки о запре
щении курения, разведения 
костров и т. п., Механизато
рам самим в первую оче
редь необходимо соблюдать 
все меры предосторожности.

Особенно бдительным на- Г. 
до быть при сушке зерна, 
строго соблюдать темпера
турный режим, правила эк
сплуатации сушилок. А ес
ли уж что случилось — не
медленно сообщить в по
жарную часть или пожар
ную дружину, приступив к 
тушению огня имеющимися 
средствами.

Д. НОВОСЕЛОВ,
старший инспектор от

дела пожарной охраны 
, УВД.

В Вооруженных 

С и л а х  С С С Р
В период с 4 по 12 сен

тября 1981 года на терри
тории Белорусского, При
балтийского военных окру
гов и в акватории Балтий
ского моря, под руководст
вом министра обороны 
СССР Маршала Советского

Союза Д. Ф. Устинова пла
нируется проведение учений 
войск и сил флота Воору
женных Сил СССР. Учения 
проводятся с целью совер
шенствования боевой сла
женности, взаимодействия 
соединений и частей видов 
и родов войск.

На учения привлекаются 
оперативные штабы, соеди
нения и части различных 
видов Вооруженных Сил 
СССР.

ПОГОДА
По области ожидается 

переменная облачность, на 
значительной территории 
кратковременный дождь, 
гроза, ветер северо-запад
ный, 5—10 метров в секун
ду, температура 20—25 гра
дусов тепла.

СУББОТА, 15 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.Q0. «Время». 9.05. «АБВГ- 

Дейка». 9.35. «Для вас, роди
тели». 10.05. С. , Прокофьев. 
«Детская музыка». Фильм-кон
церт. 10.25. «Движение - без 
опасности». 10.55. «Больше хо
роших товаров», 11.25. 33-й
тираж «Спортлото». 11.35. 
Премьера телевизионного доку
ментального фильма «Дорога 
в облаках». 12.35. Чемпионат 
СССР по водному спорту. Пе
редача с гребного канала 
«Крылатское». 13.15. «Очевид
ное — невероятное». 14.1,5. 
«Сегодня в мире». 14.30. «Дуб
ровский». X у доже с тв е н ны й
фильм. 15.45. Беседа полити
ческого обозревателя Л. А. 
Вознесенского. 16.15. «Ра
дуга». 16.45. «Застенок». О 
судьбе Первого секретаря ЦК 
Парагвайской компартии Ан
тонио Майданы. 17.15. «Нез
найка — художник». ‘ Мульт
фильм. 17.35. Премьера теле
визионного документального 
фильма «О времени и-о себе».
18.35. «На ледяной арене». Те
левизионный фильмг

С 19.05 до 19.20 — перерыв.
19.20. «Впервые на экране 

ЦТ». Художественный фильм 
«Таманко». 21.00. «Время».
21.35. Народный артист СССР. 
И. Ильинский читает повесть 
Н. Гоголя «Старосветские по
мещики». ^22.20. «Мелодии и 
ритмы зарубежной эе'Трады». 
23.30. Чемпионат СССР по 
футболу. «Черноморец» (Одес
са) — «Динамо» (Киев). 01.00. 
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

12.00. «Для вас, ребята». 
Мультипликационный фильм 
«Собачья жизнь». 8. 9. 10-я се
рии. 12.20. «У нас в гостях — 
АТосковский молодежный те
атр-студия на Красной Прес
не». 13.20. «Скульптор Лев 
Кербель». Документальный 
фильм. 13.45. «Спортивная 
страница». 14.00 «Фильм-кон
церт».

МОСКВА
14.20. «Ай да Балда!» 

Фильм-спектакль Ленинград
ского государственного ку
кольного театра «Сказки». 
15.05. «Песня-81.*. Передача из 
Вильнюса. 16.10. «Кинопро
грамма». 17.45. О. Иоселиани. 
«Пока арба не перевернулась». 
Ф иль м - спектакль Московского 
драматического театра имени 
Н. Гоголя. 19.30. «Музыкальный 
киоск». 20.00. «Спокойной ’‘но
чи, малыши!» 20.15. «Здо
ровье». 21.00. «Время». 21.35. 
«Звон уходящего лета». Худо
жественный телефильм. 1-я и 
2-я серии.

ЦИРК
Большая разнообразная про

грамма уираинсиого цирка 
«Огни Киева»

Начало: ‘ 15 августа — 16, 
19-30.

16 августа — 12, 16, 19-30.

ПШ5ПЕЗ
Б КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
15 августа. «Эскадрой гусар

летучих» (две серии) — 9,
12. 15, 18-10, 21.

16 августа. «Эскадрон гусар
летучих» (две серии) — 9. 15, 
18-10, 21-10. «Прощайте, голу
би» — 12.

имени М. ГОРЬКОГО
15, 16 августа. «Я боюсь» 

(две сер и т — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Человек в рег
лане» — 8-40. 10-20, 12. 13-40,
15- 20, 17. 18-40, 20-20, 22. Зал
кинохроники. «И счастья в
личной жизни» — 9. 10-05,
11- 10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30,
16- 35, 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
15, 16 августа. «Васек Тру- 

бачев и его товарищи» —
10- 30. «Фантазия на тему люб
ви» — 8-40, 12-10, 14, 16,
17- 50, 19-40, 21-30. «Через
тернии к звездам» (две серии)
— 8-30, И, 13-40, 16-20, 18-50, 
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
15, 16 августа. «Эти бес

страшные ребята на гоночных 
автомобилях» — 13-30. «Ве
черний вариант» — 9, 10-40,
12- 20, 14-10, 16, 17-40, 19-20,
21. «Вратарь» — 9, 10-30, 12,
15, 16-30, 18, 19-30, 21.

«ПИОНЕР»
15, 16 августа. «Конек-Гор

бунок» — 9, 10-50, 12-40, 14-30. 
«Чингачгук — Большой Змей»
— 16-20, 18-20. 20-20.

«СИБИРЯК»
15, 16 августа. «Бременские 

музыканты» — 9-20. «Вечер
ний вариант» — 11, 12-40
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

15 августа. «Принцы-лебеди» 
— 15. «Вечная сказка любви»
(две серин) — 18, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
15 августа. «33 несчастья»

(две серии) — 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
15 августа. «Сицмлиансмая 

защита» — 17-10, 19, 21.
16 августа. «Побег из двор

ца» — 16, «Опасная погоня»
(две серин) — 17-30, 20-30. 

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

15 августа. «Леопард на 
снегу» — 16, 18. 20.

16 августа. «Ларец Марии 
Медичи» — 16, 18, 20.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
15 августа. «Автомобиль, 

скрипка и собака Клякса» —
11- 30. «Идеальный муж» — 14,
16. 18, 20.

16 августа. «Пузырьни» — 
11-30. «Жизнь прекрасна» —
14, 16, 18. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ГРЭС-И

15 августа. «Ночной мото
циклист» — 17.

16 августа. «OV Буга до Вис
лы» (две серии) — 17-20, 20.

15 августа, в 19 чаёоз. Дом 
культуры ГРЭС-Н проводит 
вечер отдыха «Кому за 30*.

Городское бюро по трудо
устройству населения совме
стно с Томским ЦНТИ на 
постоянную работу пригла
шают: инженера по снабже
нию, библиотекаря-система- 
тизатора, библиотекаря, опе
раторов копировальных и 
множительных машин, тех
ника-экспедитора, инжене- 
ра-методиста в организаци
онно-методический отдел.

За направлениями на ра
боту обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, — 
в бюро по трудоустройству, 
или по телефону 5-15-61.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с , учеб
ным комбинатом Томского 

' территориального управле
ния строительства проводят 
набор на курсы: штукату
ров, маляров, плотников, 
бетонщиков, формовщиков, 
машинистов мостовых и ба
шенных кранов, электро
сварщиков. Для работы вах
товым методом — электро
слесарей.

Стипендия — 70—86 руб
лей в месяц. Обучение —
3— 5 месяцев. Принимаются 
мужчины и женщины не 
моложе 18 лет.

Обращаться: пр. Кирова,
17, — в бюро по трудоуст
ройству, или пер. Фрукто
вый, 28-а,— учебный комби
нат. Проезд автобусом, 
троллейбусом № 2, трам
ваями №№ 1, 3 до остановки 
«Ул. Кулагина». Телефон
4- 09-49.

Круглую печать, принад
лежащую Томскому произ
водственно - заготовитель
ному предприятию треста 
Новосибвторсырье, ввиду 
утери считать недействи
тельной.

Томская радиотехничес
кая школа ДОСААФ совме
стно с бюро по трудоустрой
ству населения объявляют 
набор на платные курсы: 
секретарей - машинисток 
(срок обучения — 4 с поло
виной (месяца); радиомеха
ников по установке и ремон
ту радиотелевизионной ап
паратуры (срок- обучения — 
1 год).

Обращаться: г. Томск, ул. 
Р. Люксембург, 48, тел. 
2-42-58, или пр. Кирова, 17, 
— в городское бюро по тру
доустройству.

В Томске — кратковре- 
меиный дождь, возможна 
гроза, ветер северо-запад
ный, 5—10 метров в секун
ду, температура 21—23 гра
дуса тепла.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Вниманию
авиапассажиров!

В связи с изменением вре-* 
мени вылетов рейсов 6019 
Томен—Нижневартовск, и 6020 
Томен —Новокузнецк агентство 
Аэрофлота сообщает, что пас
сажиры, имеющие билеты до 
Нижневартовска на 21, 24 , 251 
августа и до Новокузнецка 
на 24 августа, должны явиться 
в аэропорт за час до вылета. 
Отправление в Нижневартовск 
— в 4 часа 45 минут, в Ново
кузнецк — в 12 часов 32 ми
нуты. Время московское.

Школа фигурного катания 
на коньках проводит набор 
детей в возрасте пяти лет и 
мальчиков школьного воз
раста. Запись проводится 
на центральном стадионе 
ДСО «Труд»._________ '

Меняю однокомнатную 
благоустроенную'" квартиру 
в центре г. Алма-Аты на 
двух- или однокомнатную в 
г. Томске, или двухкомнат
ную благоустроенную квар
тиру в Кировском районе 
г. Томска и однокомнатную 
в г. Алма-Ате на трехком
натную крупногабаритную 
или четырехкомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Карташова, 42-а, кв. 5.

Меняю благоустроенную 
четырехкомнатную кварти
ру в г. Искитиме на равно
ценную или трехкомнатную 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 5-71-17.

Меняю трехкомнатную 
благоустроенную квартиру с 
двумя балконами в г. Бар
науле на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. Р. Люксембург, 61, кв. 1, 
тел. 2-34-74.

Родные, близкие, друзья 
глубоко скорбят по поводу 
смерти

РУССКОВА
Василия Михайловича,

Вынос тела — 15 авгус
та, в 16 часов, из Дома 
спорта манометрового заво
да (ул. Новгородская, 381.

Ректорат, партком и об
щественные организации 
Томского медицинского ин
ститута выражают глубокое 
соболезнование проректору 
по учебной работе, профес
сору Л И. Рыжову по по
воду смерти матери

РЫЖОВОЙ
Екатерины Павловны.
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